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РАЙОНОВ
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О Б Л С О В П Р О Ф Е  И  О Б К О М Е  В Л К С М

ПОБЕДИТЕЛИ НЙЗВЙНЫ

П О М Е Т А
По решению бюро обкома КПСС, исполкома об

ластного Совета депутатов трудящихся, прези
диума облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ на оо- 
ластную Доску почета заносятся следующие побе
дители социалистического соревнования по выпол
нению комплекса осенних цодевых работ за пер
вую неделю сентября:

совхоз «Авангард» Кожевниковского района (ди
ректор Н. А. Цалко, секретарь парткома Н. Г.ЧВай- 
вод, председатель рабочего комитета Н. Г. Федо
сеев, секретарь комитета ВЛКСМ С. 3. Корсак);

совхоз «Северный» Чаинского района (директор 
М. Г. Парный, секретарь парткома В. Я. Тарасов, 
председатель рабочего комитета Н. П. Мещеря
ков, секретарь комитета ВЛКСМ В. С. Нефедьев);

коллектив агрегата АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики (старшие машинисты В. В. Долганов, 
В. Р. Сук, Ю. П. Марьин):

коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Молчанов- 
скнй» (старший машинист В. И. Стратулат).

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ подвели 
итоги областного социали
стического соревнования по 
выполнению комплекса
осенних полевых работ за 
первую неделю сентября и 
признали победителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Кожевншсовскнй район 

(секретаоь райкома КПСС 
Г. Д. Баев, председатель 
райисполкома В. А. Пучков, 
начальник управления сель
ского хозяйства райисполко
ма Н. А. Пыстогов, предсе
датель райкома профсоюза 
рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок 
А. П. Иватович, секретарь 
райкома ВЛКСМ Н. В. Аку
лов). В хозяйствах района 
заготовлено сена, н сенажа 
по 5,4, силоса — по 8,2 
тонны на корову, произведе
но по 274 тонны витаминной 
травяной муки на агрегат 
АВМ-0,4. Окошено 46 про
центов зерновых и зернобо
бовых культур, в том числе 
46 процентов раздельным 
способом; 82 процента ско
шенных хлебов обмоло
чено. Народнохозяйственный 
план продажи зерна государ
ству выполнен на 27 процен
тов. Заскирдовано 8.333 
тонны соломы, вспахано 
13,3 тысячи гектаров зяби. 
Перевыполнен план сева 
озимой ржи.

Кожевниковскому району 
присуждено переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
в его честь поднят флаг тру
довой славы в газете «Крас
ное знамя».

Совхоз «Авангард» Ко
жевниковского района (ди
ректор Н. А. Цалко, секре
тарь парткома Н. Г. Вайвод, 
председатель рабочего коми
тета Н. Г. Федосеев, секре

тарь комитета ВЛКСМ 
С. 3. Корсак). В совхозе 
скошен 81 процент зерновых 
и зернобобовых культур, ,в 
том числе 60 процентов — 
раздельным способом. 88 
процентов скошенных хле
бов обмолочено. План 
засыпки семян выполнен на 1 
одну треть, скирдования со
ломы — на 37, вспашки зя
би — на 33 процента. Заго
товлено по 6 тонн сена и 
сенажа и 6,1 тонны силоса 
на корову.

Совхозу «Авангард» при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, его кол
лектив занесен на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя».

Коллектив агрегата
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики, возглавляемый ма
шинистами смен В. В. Дол- 
гановым, В. Р. Суком, Ю._ П. 
Марьиным, обеспечивший с 
начала сезона производ
ство 903 тонн витаминной 
травяной муки, в том числе 
за истекшую неделю — 77 
тонн.

Коллектив агрегата
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики занесен на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя».

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Кривошеинский район

(секретарь райкома КПСС 
В. И. Никитин, председатель 
райисполкома В. А. Грязев, 
начальник управления сель
ского хозяйства райиспол
кома В. С. Вдовнк, предсе
датель райкома профсоюза 
рабочих н служащих сель
ского хозяйства и заготовок 
Л. А. Попова, секретарь 
райкома ВЛКСМ С. Г. Ов
сянникова). В хозяйствах 
района заготовлено сена _ и 
сенажа по 4,6, силоса — по 
4,3 тонны на корову, произ
ведено 238 тонн витамин
ной травяной муки на агре

гат АВМ-0,4. Скошено 25 
процентов зерновых и зер
нобобовых культур, 94 про
цента скошенных хлебов 
обмолочено, вспахано зяби 
2.145 гектаров, или 10 про
центов к плану.

Кривошеинскому району 
присуждено переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
в его честь поднят флаг тру
довой славы в газете «Крас
ное знамя».

Совхоз «Северный» Ча
инского района (директор 
М. Г. Парный, секретарь 
парткома В. Я. Тарасов, 
председатель рабочего коми
тета Н. П. Мещеряков, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
В. С. Нефедьев). В совхозе 
скошено 30 процентов зер
новых и зернобобовых куль
тур, из них обмолочено 35 
процентов, вспахано зяби 
1.270 гектаров, или 42 про
цента к плану. Заготовлено 
сена н сенажа по 6,2, сило
са — по 5 тонн на корову.

Совхозу «Северный» при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, его кол
лектив занесен на Доску по
чета в газете «Красное зна
мя».

Коллектив агрегата
АВМ-0,4 совхоза «Молча- 
новскнй» Молчановского 
района, возглавляемый В. И. 
Стратулатом, выработавший 
с начала сезона 465 тонн ви
таминной травяной муки, в 
том числе 25 тонн за истек
шую неделю.

Коллектив агрегата
АВМ-0,4 совхоза «Молча- 
новский» занесен на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя».

Отмечена хорошая работа 
по проведению комплекса 
осенних полевых работ за 
истекшую неделю в Асинов- 
ском, Томском, Колпашев- 
ском и Зырянском районах.

З а г о т о в к а кормов
и у б о р ка у р о ж а я

на 8 СЕНТЯБРЯ
(В первой колонке — заготовлено сена и сенажа

на' корову в тоннах; во второй—заготовлено силоса
на корову в тоннах: в третьей — средняя выраоот-
ка на агрегат АВМ-0,4 в тоннах; в четвертой —
скошено зерновых в процентах).

ГРУППА ю ж н ы х РАЙОНОВ
Кожевниковский 5,4 8.2 274 46,4
Асиновский 5,5 7,8 247 32,2
Шегарский 4,7 6,5 154 47,2
Зырянский 4.6 8,2 113 39,5
Томский 4,5 6,5 348 23,6
Первомайский 3,5 7,3 248 44,7
Тегульдетский 2,9 2,8 — 7,3

ГРУППА СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ
Кривошеинский 4,6 4,3 238 24,6
Молчановский 5,7 4 374 12
Бакчарский 4. 8 4,8 200 8,4
Колпашевский 4,8 2,5 215 14,6
Чаинский 3,5 3,4 161 18,2
Парабельский 2,9 1,2 90 8,7
Каргасокский 1,8 3,5 183 —
Верхнекетскнй 1 3,9 --- —
Александровский 0,9 3,6 41 —
По области 4,3 5,6 218 32,5

В Е С Т И  ИЗ К Р И В О Ш Е И Н С К О Г О  РАЙОНА

«ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ
ОТКРЫТКА»

«Поздравительную от
крытку», опубликовала кри- 
вошеинская районная газета 
«Ленинский путь». Адресо
вана она коллективу 
АВМ-0,65 совхоза «Петров
ский», который приготовил 
470 тонн травяной витамин
ной муки при задании 450. 
Заслуга в этом старшего ма
шиниста агрегата Г. А. Нор
да, комбайнера В. С. Су- 
конко, водителей Н. С. 
Гришкевича, В. А. Лютько, 
А. М. Бусыгина и дру
гих членов коллектива.

Агрегат продолжает ра- 
.ботать. Коллектив пересмот

рел свои обязательства, ре
шил готовить муку до тех 
пор, пока будет сырье.

К. ЛОБАНОВ.

ЛИДЕР- А. С. ИОНИЧ
. В соревновании ком

байнеров Крнвошеинского 
района сейчас лидирует 
опытный механизатор Алек
сей Сергеевич Моннч из сов
хоза «Петровский». Вчера 
он записал на свой счет 
первую тысячу центнеров 
намолоченного хдеба.

— Убрать все до послед
него зерна, — говорит он, 
— задача в этом году глав
ная. Я и мои товарищи 
П. Черневич, Н. Косо- 
буцкий, В. Козырский и дру
гие сделаем все возможное.

чтобы убрать выращенный 
урожай в сжатые сроки и 
без потерь.

А. С. Моннч нынче рабо
тает на уборке уже пятнад
цатый сезон. Он кавалер 
ордена «Знак Почета».

В этом году комбайнер 
взялся намолотить не менее 
3.500 центнеров зерна. Что
бы добитьця такой выработ
ки, он, как и другие меха
низаторы совхоза, тщатель
но подготовил свой ком
байн, загерметизировал его.

По 900 и более центнеров 
зерна намолотили А. А. Пча- 
лов из совхоза «Володин- 
ский». С. Е. Борисенко из 
совхоза имени Свердлова, 
А. Ф. Вулавский из совхоза 
« Белостокский ».

А. ПОСТОВАЛОВ.

« Т А Е Ж Н Ы Й »  З А К Р Е П Л Я Е Т  У С П Е Х
Подведены итоги соревнова

ния совхозов Баичарского рай
она за первую декаду сентяб
ря. Победителем вновь при
знан совхоз «Таежный». В хо

зяйстве скошено 625 гектаров, 
обмолочено 511 гектаров. За 
неделю вспахано 338 гектаров 
зяби, а с начала работ -  41 " °  за*аиию'
871 гектар. Здесь отличился Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ

П. В. Черепанов, вспахавший 
за неделю 77 гектаров вместо

П и с ь м о
с комментарием

в и с  н а о б о р о т ,
ИЛИ ПОЧЕМУ ОТСТАЕТ СОВХОЗ «ЕЛГАЙСКИЙ»

Вчера почта принесла такое письмо из совхоза «Елгай- 
ский»:

«Дорогая редакция, к вам. обращается группа комбайне
ров, прибывших на помощь сибирякам из Казани. Поселили 
нас в деревне Поперечной и каждый день три раза возят на 
центральную усадьбу совхоза—завтракать, обедать и ужинать. 
Словом, каждый день теряем по девять часов на разъезды. А 
когда же убирать хлеб?

Сколько раз мы говорили директору совхоза «Елгайский», 
управляющему отделением и бригадиру: неужели нельзя сде
лать наоборот — готовить на месте или привозить завтраки, 
обеды и ужины к нам? Ответ один:

— Надо было захватить с собой жен.
Нам непонятно: то ли издеваются над нами, то ли и вправ

ду думают, что совхозу дешевле, когда из-за нерасторопно
сти его руководителей теряются многие часы в самое горячее 
время?

Нередко бывает и так: надо ехать на моля, а транспорта 
нет. Приходится идти к себе в общежитие и ждать. Неуже

ли за две тысячи километров мы ехали, чтобы полежать в 
общежитии?

Насретдинов, Садыков, Андреев и другие».
Всего 10 подписей.

От редакции: Когда мы познакомились с этим пись
мом, создалось впечатление, что ломощиики совхозу 
«Елгайский» не так уж и нужны, а дела там идут если 
не блестяще, то по крайней мере хорошо,

— Что вы? — удивился секретарь Кожевниковского 
райкома КПСС Г. Д. Баев. — Мы в это хозяйство спе
циально механизаторов направляли, потому что и заго
товка кормов, и уборка зерновых идут там из рук вон 
плохо. Думали, что с такой поддержкой хозяйство выпра
вится. К сожалению, этого не произошло. Как было пол
месяца назад заготовлено по 2,2 тонны сена и сенажа на 
корову, так и осталось (по району — 5,4 тонны). Зерно
вые скошены с 26,2 процента площади (по району — 
46,4 процента), а обмолочены с 18,2 процента.

А что думает по этому поводу директор совхоза «Ел
гайский» Г. А. Маляров? Редакция ждет от него ответа.

T i l l , В ВЕРХОВЬЯХ ш

Б О Т В А  
Н А  С И Л О С

В опытно-производственном 
хозяйстве Нзрымской государ
ственной селекционной стан
ции перед уборкой картофеля 
его ботву убрали косилкой-из
мельчителем и заложили на 
силос. Эта работа выполнена 
на 18 гектарах. С каждого гек
тара получено в среднем по 
150 центнеров массы. Ботва 
заложена в траншеи с добав
лением горохо-овсяной сме
си. ■

— Ботва картофеля — не
плохой корм, — говорит заме
ститель директора Нарымской 
селекционной станции С. П. 
Христолюбов. — В одном 
центнере содержится 12 кормо
вых единиц. Но силосовать ее 
надо непременно ,с соломой 
или сеяными травами. Мы со
блюдаем такое соотношение: 
на одну-две тележки измель
ченной ботвы —три-четыре те
лежки горохо-овсяной сме
си.

А. АЛГИН.

Коллектив Березовского 
лесопункта Парабельского 
леспромхоза, еде работает 
укрупненная бригада Игоря 
Михайловича Харькива, вы
полнил свой пятнлетннй 
план.

Березовка... Деревень я 
сел с таким названием не 
счесть. Но каждая из них '  
чем-то отличается. Есть 
своя гхюбинка и у этой- Бе
резовки. Она славится дела
ми лесорубов.

...На восточной окраине 
Парабельского района в жи
вописном месте расположи
лось уютное селение. С од
ной стороны—лесная речка 
Пайдугина, с другой — ти
хая старица в березовой 
роще. На дома любо посмот
реть: добротные, чаще четы
рехквартирные.  ̂ Здесь и 
живет Игорь Харькив со 
своими товарищами.

Более четверти века 
назад приехали в Березовку 
Михаил и Ярославна Харь- 
кивы. Начали «вить гнез
до». Михаил стал работать 
лесорубом. Славно трудился 
он на лесных делянах. По
лом сменил пилу на плот
ницкий топор — стал ‘ стро
ить дома.

— Приедут к нам в лесо
пункт новые люди издалека, 
а им уже и жилье готово,— 
говаривал он не без гордо- . 
сти.

И Березовка становилась 
действительно многолюднее. 
Вроде незаметно подросли и 
сыновья у Михаила Харьки
ва. Первым пошел по стопам 
отца Богдан, сейчас водит 
по таежным ‘дорогам лесо
воз.-На хорошем счету он в 
лесопункте.

Игорь Харькив не сразу 
обрел свою дорогу в труде. 
После службы моряком он 
некоторое время работал . в 
аэропорту. Работал добро
совестно, но с завистью гля
дел на жизнь лесорубов. 
Нравилось, -как весело зве
нят пилы, как проходят ми
мо мощные лесовозы, рас
тут на глазах штабеля ле
са... И Харькив-младший 
сделал выбор: захотел быть 
вальщиком. Так сын лесо
руба сам стал лесорубом.

Постепенно приноровился 
к делу, и работа пошла 
на лад. Тем более, что для 
рук это было не вновь — 
держать пилу и топор. Ле
сорубы обдумывали каждое 
движение и то, как облег
чить и ускорить работу 
валыцика зимой.

— Давайте поставим Иго
ря на лыжи, — посоветовал 
кто-то, —, и не на простые,

НАВСТРЕЧУ 
XXV СЪЕЗДУ
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а загнутые с обоих концов... 
Им и -метровый снег — ни
почем.

Вроде бы не весть какое 
предложение, а делу оно 
помогло. Лесорубы искали 
неиспользованные резервы, 
перешли на скользящий 
график работы. Коллектив 
Березовского лесопункта 
Называли в леспромхозе пе
редовым. Но в полный го
лос заговорили о нем, когда 
здесь в конце 1973 года бы
ла организована первая ук
рупненная бригада. Одним 
из трех вальщиков в ней 

1 стал Игорь Харькив. Вме
сте с ним остались и его 
товарищи: А.' Каптов,
В. Стародубцев, А. Колпа
ков и другие. Уже первый 
-месяц работы по-новому дал 
неплохой результат — 6 ты
сяч кубометров. Это полто
ры месячные нормы."

Вскоре на всех лесопунк
тах Парабельского леспром
хоза начали работать укруп
ненные бригалы. Возглавить 
одну из бригад ■ доверили 
И. М. Харькиву. Появилась 
еще одна, новинка в органи
зации труда—вахтовый ме
тод. Бригада И. Харькива 
перешла на него одной из 
первых. Замечательного ус
пеха она добилась в июле 
этого года, заготовив за ме
сяц 9,5 тысячи кубометров 
леса и выйдя на второе ме
сто в соревновании укруп
ненных бригад комбината 
«Томлеспром».'

О своем коллективе рас
сказывает сам бригадир 
Игорь Харькив:

— В нашей бригаде де
вятнадцать человек. Ребята 
подобрались отличные. При 
приеме их в коллектив мы 
строго соблюдали принцип 
добровольности. Может, по
этому все работают без на
поминаний, не считаясь со 
временем. Взять хотя бы 
трактористов. К примеру, 
Василия Лоханова. Рабочий 
стаж в лесу у него невелик, 
но он опытный механизатор, 
любит дело. Александр Кол
паков — молод, но стремит
ся не отстать от старших. 
Вальщиками со мной рабо
тают Николай Киселев я

Владимир Стародубцев, то
же хорошие ребята.

И все-таки, когда первый 
раз приехали на вахтовый 
участок в Пыль-Карамо, бы
ло, признаться, страшнова
то... Сможем ли? Но пришли 
баржи с техникой, на душе 
повеселело. Работа пошла 
полным ходом. И как-то не
заметно для себя вышли на 
первое место в районе.

Начальник лесопункта 
А. М. Чосов:

— Подготовка к работе 
вахтовым методом началась 
заблаговременно. Нашли 
хорошие нетронутые масси
вы в верховьях Тыма. За
бросили туда строителей. 
Они сразу же подготовили 
посадочную площадку для 
самолетов, затем площадку 
под нижний склад. К летне"- 
му сезону сдали в эксплуа
тацию столовую, баню, су
шилку. Выстроили хорошее 
общежитие.

Сезон заготовки леса вах
товым методом мы заканчи
ваем й ноябре. Осенью тре
люем тракторами;.. Сезон 
продляется почти на два ме
сяца. И выходит, что в зим
них лесосеках работаем те
перь месяца четыре. А по
том — снова перебазировка 
в, урочище на Пыль-Карамо, 
где трудится укрупненная 
бригада молодого коммуни
ста Игоря Харькива.

Директор леспромхоза 
Герой Социалистического 
Труда В. Н. Майоров сде
лал такой вывод:.

— Только благодаря то
му, что созданы укрупнен
ные бригады, которые летом 
трудятся на вахтовых посел
ках, Березовский лесопункт 
смог досрочно выполнить 
пятилетку. В этом заслуга 
таких людей, как потомст
венный лесоруб Игорь Ми
хайлович Харькив.

* * *
Вот так живут и трудятся 

люди дальнего таежного по
селка с таким красивым на
званием — Березовка. Сы
новья продолжают дело сво
их отцов. Красивый поселок, 
красивые люди.

А недавно из Парабель
ского леспромхоза пришла 
еще одна радостная весть: 
коллектив этото предприя
тия успешно справился с 
августовским планом. По 
разделке леса перевыполне
ние плана составило 2.386 
кубометров, а по деловой 
древесине — 2.522 кубо
метра. Выполнен план и по 
вывозке леса. Ударная вах
та в честь XXV съезда 
КПСС продолжается.

А. ТКАЧЕНКО,
М. ЩЕРБИНИН.

Дела и планы сплавщиков
Свыше пяти миллионов кубометров древесины, заго

тавливаемой леспромхозами области, транспортируется 
по речным дорогам. Вот почему сплавная навигация всег
да была и остается делом очень важным и трудоемким. 
На 21 сплавном участке и отгрузочном рейде области за
нято 8 тысяч рабочих и инженерно-технических работ
ников. Вместе с лесозаготовителями и речниками они 
борются за успешное завершение планов последнего года 
пятилетки, за достойную встречу Дня работника леса.
Нынче намечалось пу

стить в сплав 5 миллионов 
117 тысяч кубометров и до
ставить в пункты назначения 
свыше 5 миллионов кубомет
ров. К 1 сентября задание по 
прибытию древесины пере
выполнено на 51 тысячу ку
бометров, а в илотах отбук
сировано на 181 тысячу ку
бометров леса больше. Кро
ме того, часть древесины 
доставляется в плотах непо
средственно потребителям. 
Таким путем получат 2 мил
лиона 197 тысяч кубомет
ров шпалозаводы, Кетскнй и 
Могочинский лесозаводы, 
Асиновский лесопромышлен
ный комбинат. К 1 сентября 
им доставлено на 191 тыся
чу кубометров больше, чем 
намечалось.

Но у сплавщиков сегодня 
далеко не все благополучно. 
С начала навигации еще не 
пущено в сплав 97 тысяч 
кубометров леса, а по пере
возкам круглого леса в су
дах долг достиг 140 тысяч 
кубометров.

Наша работа , во многом 
зависит от условий навига
ции. И хотя нынче она от
крылась рано, многие рейды 
начали отгрузку с запозда
нием. Большой долг по пере

возкам леса в судах у На- 
рьшской сплавной конторы 
создался в основном из-за 
того, что одна из главных 
сплавных магистралей — 
Кеть долгое время была по
до льдом. При всем желании 
мы не могли подать древе
сину для отгрузки.

И все-таки в : сравнении с 
соответствующим периодом 
прошлого года по многим 
показателям мы работаем 
значительно лучше. Приведу 
несколько цифр. Нынче 
план по пуску древесины в 
сплав был увеличен на 210 
тысяч кубометров. А сплав
щики пустили больше про
шлогоднего на 348 тысяч ку
бометров. На 110 тысяч ку
бометров древесины прибы
ло больше в пункты назна
чения. У нас достаточно ре
сурсов для успешного вы
полнения годовой програм
мы.

Производственное объеди
нение «Каргасоклес» с пол
ным правом можно поста
вить в пример всем нашим 
сплавным предприятиям. 
Ему есть о чем рапортовать 
в День работника леса. К 
1. сентября объединение 
должно было пустить в сплав

1 миллион 288 тысяч кубо
метров, а на счету было уже 
1 миллион 300 тысяч. В 
пункты назначения прибыло 
также на 69 тысяч кубомет
ров больше. Значительно пе
рекрыто задание и по пере
возкам леса в судах. Таким 
образом, по всем основным 
показателям объединение 
«Каргасоклес» вышло в чис
ло передовых. Это дало кол
лективу право выступить 
инициатором социалистиче
ского соревнования за ус
пешное- завершение програм
мы последнего года пяти
летки, за достойную встре
чу предстоящего XXV съез
да КПСС. Почин передови
ков получил широкую под
держку на всех лесных пред
приятиях нашей области.

Главная наша забота — 
выполнить план. Кроме то
го, надо успеть полностью 
собрать древесину, остав
шуюся на берегах рек после 
молевого сплава и буксиров
ки плотов. А таких рек у 
нас девятнадцать. Полностью 
должна быть отгружена дре
весина, которая находится 
сейчас на рейдах. До закры
тия навигации надо убрать 
всю массу наплавных соору
жений, которые использова
лись на сплавных участках и 
рейдах, поставить на зимний 
отстой флот, краны и дру
гие механизмы. У сплавщи
ков сейчас горячая пора.

И. ЧЕРВОНЕНКО, 
заместитель начальника 
отдела сплава «Том- 

леспрома».

С Л О В О  С Д Е Р Ж И
В завершающем году пя

тилетки наш укрупненный 
лесозаготовительный коллек
тив принял самое высокое в 
лесах Причулымья обяза
тельство — заготовить и 
стрелевать 100 тысяч кубо
метров. За восемь месяцев 
мы заготовили более 60 ты
сяч кубометров. Думаем до
срочно преодолеть намечен
ный рубеж.

В бригаде 24 человека, на 
трелевке используем 4 трак
тора при одном подменном. 
Сейчас трудимся на вахто
вом участке Сайга, где соз
даны все условия для высо
копроизводительного труда. 
Только на вахте мы загото
вили свыше 40 тысяч кубо
метров леса..

Наш коллектив трудится 
по-ударному, чтобы с честью 
подойти к своему професси
ональном/ празднику. А 
недавно в ответ на постанов
ление ЦК партии о развер
тывании социалистического 
соревнования за достойную 
встречу XXV съезда КПСС 
бригада решила задание 
двух месяцев 1976 года вы
полнить досрочно— ко дню 
открытия съезда.

За счет внедрения хозрас
чета в нынешнем году брига
да обязалась сэкономить на 
1.500 рублей горюче-сма
зочных материалов, троса и 
запасных частей. Разработ
ку лесосек ведем с приме
нением передовой техноло

гии, боремся за улучшение 
качества обрубки сучьев н 
укладки хлыстов в штабеля, 
каждый член бригады стре
мится овладеть всеми смеж
ными профессиями.

Встав на предсъездовскую 
вахту, вызываем на сорев
нование бригаду А. Баркова 
из Больше-Юксинского лесо
пункта.

И. КОЗЛОВ, 
валыцик-брнгаднр Лай- 

ского леспромхоза;
Е. КЛИМЕНЕЭ, 

чокеровщвк, парттруп-

ю . а б р а м е н к о !
профгрупорг;
Л. ДАНЕЕВ, 

тракторист, комсорг.

*
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Рассказы о 
коммунистах Всегда с людьми
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По сравнению с другими 
участками филиала Том
ского подшипникового заво
да инструментальный неве
лик. Здесь немногим более 
60 человек — токари, фре
зеровщики, шлифовщики, 
слесари. Неплохо работают 
инструментальщики. На про
тяжении последних семи
восьми лет коллектив уча
стка считается одним из пе
редовых на заводе. План 
регулярно перевыполняется, 
с дисциплиной полный поря
док, существенная работа 
на высоте.

А ведь условия труда на 
участке потяжелее, чем, до
пустим, в шлифовально-сбо
рочном цехе. Оборудование? 
И с оборудованием тяжело, 
часть его нужно незамедли
тельно менять. Люди? Да, 
люди сознают важность н 
ответственность своей рабо
ты, гордятся званием ин
струментальщика, Мало кто, 
проработав на участке дли
тельное время, покидает его. 
Четыре года назад шлифов
щик В. Карагулаков вынуж
ден был уехать из Томска, 
но, как только представи
лась возможность, возвра
тился и вновь пришел на ин
струментальный участок. 
«Нравится мне здесь, — го
ворит он, — работа инте
ресная, с ребятами сдружил
ся, да и на заработок в об- 
щем-то грех жаловаться».

— Инструмент а л ь н ы й 
участок у нас всегда впере
ди, — поясняет секретарь 
парторганизации филиала 
Александр Иванович Лись
их. — И душа всех дел, 
производственных и непро
изводственных, —. Алек
сандр Сафронович Беляев, 
начальник участка.

Без него ничего не обхо
дится: сдача норм ГТО, про
ведение читательской конфе
ренции — все интересует 
Беляева. Он ветеран завод
ской художественной само
деятельности, вокалист, об
ладающий неплохим голо
сом. Вот уже более десяти 
лет защищает честь филиа
ла и завода на всевозмож
ных концертах, смотрах, 
конкурсах.

«Какое я имел бы право 
руководить людьми, — гово
рит А. С. Беляев, — если бы 
не интересовался их делами, 
не жил их заботами!»

Вот оно, главное качест
во коммуниста Александра 
Сафроновича Беляева — 
стремление быть с людьми, 
жить их интересами. Имен
но оно во многом способст
вовало решению труднейшей 
для руководителя задачи — 
организации дружного кол
лектива. И то, что Алек
сандр Сафронович умеет по
дойти к человеку, понять 
его, помочь, говорит о его 
доброте, доброжелательном 
отношении к людям, Но ни 
в коей мере не исключает и 
требовательности к ним. 
Требовательности без ски
док, которая некоторым, 
быть может, кажется чрез-1 
мерной. А проверка испол
нения, забота о соблюдении 
интересов производства — 
долг А. С. Беляева как ру
ководителя участка, как 
коммуниста. Он воспитал в 
себе и старается воспиты
вать в других чувство от
ветственности за общее де

ло, стремление преодолевать 
трудности, избегать легких, 
стольных путей и чувство 
уверенности в себе, в своих
силах.

А. С. Беляев на собствен
ном опыте познал, что такое 
труд, требовательность к се
бе и другим, доброе отноше
ние к человеку.

Четырнадцати лет остал
ся Александр один. Отец его 
погиб на фронте, а через 
семь лет умерла ^ мать. 
Окончив семилетку, "Алек
сандр уехал из деревни в 
Томск. Хотел поступить в 
музыкальное училище. Был 
у него приятный голос, ро
дители хорошо пели и его 
приобщили к пению. Но так 
вышло, что стал заниматься 
в горном техникуме. Вышел 
оттуда с дипломом техника 
по холодной обработке ме
таллов. Затем — служба в * 
армии. Отслужив, Алек
сандр Беляев приходит в 
инструментальный цех под
шипникового завода.

«Отбор тогда был не тот, 
что сейчас. Приняли меня 
фрезеровщиком. И работал 
я по этой специальности бо
лее года. Почему именно в 
инструментальный пришел! 
Да потому, что работа 
инструментальщика — слож
ная, интересная, требующая 
постоянного напряжения мыс
ли — привлекала меня».

Александр не отбывал 
время в цехе — трудился 
инициативно, в- душой. Изго
тавливая какую-либо деталь, 
искал более совершенные 
методы обработки. В неко
торых случаях предлагал 
изменения в технологии, И 
в цехе стали замечать толко
вого, энергичного парня, ра
ботавшего чисто и надежно. 
В 1961 году Александр Бе
ляев назначается мастером.

«Добрую службу сослужило 
мне пребывание в инструмен
тальном цехе. Я понял нако
нец, где мой путь, обрел уве
ренность в себе, словом, по
нял, что такое настоящий 
труд. Огромное влияние ока
зал на меня тогдашний на
чальник цеха Василий Степа
нович Колесник. Крутой был, 
но исключительно честный и 
справедливый. Уважал рабо
чего человека, соблюдал его 
интересы, но и требовать 
умел. Производство знал пре
восходно. В его бытность цех 
гремел не только по заводу, 
но и по городу. И сейчас за
мечаю, что многое я перенял 
у него. А главное, понял, что 
работать надо с людьми: 
один в поле не воин».

Вскоре в цехе организует
ся новый, инструменталь
ный участок. Александр 
Сафронович Беляев назна
чается его р у к о в о д и 
телем. А когда филиал 
был выделен как само
стоятельное подразделение, 
обособился и инструмен
тальный участок. Александр 
Сафронович энергично про
должает начатое, У него уже 
есть основательный опыт 
организации коллектива, 
знание людей. А опирался 
он на тех, с кем начинал 
еще на основной площадке. 
Это А. Никул, В. Милова- 
нов, Я. Петров, Е. Черна- 
кова и еще несколько чело

век — опытные, надежные 
специалисты. Большую по
мощь начальнику участка 
оказывают мастера. Каждый 
из них начинал у станка: де
ло свое знают, самостоя
тельны, умеют работать с 
людьми.

«Я глубоко убежден, — го
ворит Александр Сафронович, 
—что мастеров нужно растить 
в своей среде, в своем кол
лективе. На них ложится вся 
тяжесть организации работы 
участка, с них особый спрос. 
Я на своих ' надеюсь, ведь 
знаю их не меньше десяти 
лет».

Участок первенствует в 
соревновании подразделений 
филиала. В 1972 году А. С. 
Беляев был награжден зна
ком Министерства автомо
бильной промышленности 
«Отличник социалистиче
ского соревнования». Рабо
тает школа коммунистиче
ского труда, занятия в кото
рой проводит начальник уча
стки. Люди сближаются, все 
более проникаются общей 
целью, а это благотворно 
сказывается на работе.

О боеспособности коллек
тива инструмеятальЩикОв- 
говорит такой факт. В авгу
сте, особенно во второй по
ловине, в филиале создалось 
тяжелое положение с ин
струментом и оснасткой для 
токарно-заготовительного це
ха. На участке состоялось 
партийное собрание. «Мы 
работаем в условиях острой 
нехватки людей, которые 
сейчас помогают селу в за
готовке кормов и уборке 
урожая, — сказал А. С. 
Беляев. — Поэтому — са
модисциплина и еще раз са
модисциплина. Все наиболее 
важные заказы должны 
быть выполнены >в срок».

Помогла взаимозаменяе
мость. Большинство инстру
ментальщиков владеют
смежными специальностями 
— фрезеровщика, строгаль
щика, шлифовщика. Сосре
доточившись на неотлож
ных заказах, коллектив уча
стка выдал необходимый ин
струмент. И филиал успеш
но справился с заданием, в 
начале сентября он стал по
бедителем заводского со
ревнования на предсъездов
ской ударной вахте.

«Мы пока не в состоянни 
обеспечить необходимым ин
струментом, оснасткой все 
цехи и участки, — говорит 
А. С. Беляев. — Много уста
ревшего оборудования. Бес
покоит и растущая потреб
ность в опытных кадрах. Я не 
однажды пытался узнать, по
чему наше профессионально- 
техническое училище переста
ло готовить кадры фрезеров
щиков, токарей. Где же их 
искать! Готовить самим! А 
это нелегко».

Пройдет немного времени, 
и вступит в строй вторая 
очередь филиала, что озна
чает увеличение объема ра
бот, усложнение задач пе
ред у частном. Инструмен
тальщики начинают гото
виться к этому. Думать о 
завтрашнем дне коллектива 

. — обязанность и потреб
ность его руководителя ком
муниста А. С. Беляева.

В. ЛАВРЕНТЬЕВ.

НА ТЕМЫ ДНЯ

п о д г о т о в к а  к  з и м е
Осталось не так уж мно-' 

го времени до первого сне
га. А зима, как известно, 
строгий экзаменатор. Осо
бенно сурово обходится она 
с теми, кто проявляет бесхо
зяйственность и плохо гото
вится к ее встрече.

Предзимняя пора прибав
ляет забот всем. Но особен
но много их в это время у 
работников исполкомов Со
ветов депутатов трудящихся 
— они ответственны за под
готовку жилищно-комму
нального хозяйства. Просче
ты, небрежность здесь не
допустимы — это может 
обернуться зимой многими 
бедами.

На днях исполком Том
ского городского Совета на 
своем заседании заслушал 
руководителей коммуналь
ных предприятий о подго
товке к работе в зимних ус
ловиях. Этому заседанию 
предшествовала проверка 
коллективов управлений во- 
допроводно - канализацион
ного хозяйства, трамвайно- 
троллейбусного, а также 
спецавтохозяйства и других 
служб.

Летом в Томске деятельно 
готовились к зимнему сезо
ну. Капитально отремонти
ровано 97 жилых домов. 
Благодаря новой мощной 
магистрали теплоснабжения 
тепло и горячую воду полу
чили жилые микрорайоны 
северной части областного 
центра. Подготовлены мно
гие теплосети, газовое хо

зяйство, производственные и 
жилые помещения комму
нального транспорта. Закан
чивается ремонт снегоубо
рочной техники, водокана
лизационных колодце'в,
трамвайных путей.

Только, как показ.ала про
верка, в этой важной работе
много еще нерешенных про
блем. Неудовлетворительно 
идет подготовка к зиме жи
лого фонда. Не закончен ре
монт многих долгов. В район
ных жилищных управлени
ях, ЖКО предприятий, домо
управлениях превращают 
чуть ли не в неразрешимую 

'проблему ремонт прохудив
шейся крыши цли водосточ
ной трубы. С прошлого года 
подвалы дома № 9 по улице 
Кулагина залиты канали
зационной водой, горя
чая вода течет И по стенам 
дома — проржавели трубы 
отопления. Но мер до сих 
пор не принято, хотя граж
дане обращались с жалоба
ми в горисполком, Совет
ский райисполколг, жилищ
ные органы.

Траншея трехметровой 
глубины, вырытая в начале 
этого года по улице Томской 
в поселке Басандайка Ки
ровского района, пугает жи
телей: прокладке водопрово
да не видно конца. Медлен
но ведется ремонт водораз
борных колонок, пожарных 
гидрантов, не все готово в 
сложном хозяйстве на под
земном водозаборе. Затя
гивается приведение в поря

док энергетического и путе
вого хозяйства трамвайно
троллейбусного управления, 
Плохо готовятся к зиме пред
приятия банно-прачечного 
объединения.

Словом, хлопот еще мно
го. Поэтому будет правиль
ным. если горисполком, рай
исполкомы, руководители 
предприятий; учреждений в 
ближайшие дни. используя 
депутатский и другой обще
ственный актив, повсеместно 
проанализируют готовность 
к работе в зимних условиях. 
Поменьше заседаний, подго
товки справок и докладов, 
побольше четкого контроля 
и действенных проверок на 
местах фактического испол
нения дела.

«Котлы нашей централь
ной котельной отремонтиро
ваны, помещение побелено, 
приведено в порядок, — пи
шет в редакцию из г. Асина 
А. М. Увин, — но тепло
трассы к детским .садам 
«Рыбка» и поселка Причу- 
лымский, а также по улице 
имени 370-й стрелковой ди
визии требуют срочного ре
монта. Нет труб, других ма
териалов. Как же нам обес
печить тепло.в квартирах и 
хорошее настроение рабо
чих лесопромышленного 
комплекса?».

«Кончается лето, а систе
ма отопления в доме № 21 
по улице Усова в Томске по- 
прежнему не отремонтирова
на, хотя жильцы обраща

лись с жалобами в самые 
разные инстанции». —пишет 
доцент Ж. Н. , Ветшев.

К сожалению, таких тре
вожных сигналов много. И 
все они должны быть взяты 
на учет в исполкомах, чтобы 
предупредить .аварию, вывод 
из строя отопления в мороз
ное врел1я. Еще есть время 
для того,' чтобы работники 
исполкомов, их постоянные 
депутатские комиссии, акти
висты домовых и уличных 
комитетов лишний раз с при
страстием проверили повсе
местно подготовку жилых 
домов к отопительному се
зону. надежность теплофика
ционных и водопроводных 
систем. Важно знать, обеспе
чены ли детские и лечебные 
учреждения топливом, поче
му медленно вывозится со 
складов уголь к котельным 
и к жилью граждан.

На пороге зимы не следу
ет терять время на ' угово
ры, подробные разъяснения 
руководителям важности 
своевременной .подготовки к 
зиме. Повышенный - спрос и 
требовательность за неорга
низованность, беспечность, 
расхлябанность сейчас как 
никогда оправданы. Иначе 
вновь для кого-то зима будет 
—'1 как снег на голову.

Подготовка предприя
тий, . учреждений, всего 
Жилищно-бытового и комму
нального хозяйства городов 
и сел к зиме —• экзамен 
для руководителей. От того, 
как они сдадут его, зависит 
нормальный пульс производ
ства и жизни трудящихся.

Осенняя гололедица и 
зимние холода почти ежегод
но выбивают из ритма го
родской общественный тран

спорт, а это приводит к опо
зданиям рабочих на пред
приятия. Создается напряже
ние в выполнении планов вы
пуска продукции. В связи с 
этим особая ответственность 
ложится на коллективы 
служб транспорта, комбина
ты по благоустройству я 
спецавтохозяйство. Ужо сей
час на линейке готовности 
должны находиться снего
уборочные машины, песко
разбрасыватели. Важно в 
достатке заготовить песок и 
другие материалы.

Первые снегопады и моро
зы не должны застать 
лективы предприятий 
реждеийй врасплох, 
де и стихии они
противопоставить 
организованность
ритм всех служб 
хозяйства.

коя- 
и уч- 

непого- 
должны 

высокую 
четкий 

городского 
Хозяйственным

руководителям следует по
заботиться об улучшении 
жилищно-бытовых условий, 
обеспечении спецодеждой 
всех тех. кто зимой будет 
на самых трудных неответ
ственных участках работы и 
в аварийных бригадах. Сей
час полезно вспомнить уро
ки. которые дала прошедшая 
зима, организовать обмен 
опытом, специальную учеоу.

Хорошо подготовить горо
да и села к зиме — задача 
большой государственной 
важности. Оставшееся вре
мя надо использовать для 
успешного завершения всех 
видов подготовительных ра
бот. Каждые сутки, выиг
ранные v осенней и зимней 
непогоды, морозов, — это, 
если вдуматься, сбережен
ное здоровье людей, их доб
рое настроение, высокая 
трудоспособность.!
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Встав на ударную вахту в честь XXV 
вообр;

съезда КПСС,
столяры участка деревообработки завода торгового обо
рудования Владимир Викторович Егерь (справа) и Ви
талий Михайлович Криулько ежесменно перевыполняют 
плановые задания. Качество изделий у них всегда высо
кое.

Фото Е. Лисицына.
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Т О Р Г О В Л Я : О Р Г А Н И З А Ц И Я  И П Е Р С П Е К Т И В Ы

Н А Ч А Л О  И  К О Н Е Ц  К О Л Ь Ц А
•  ЧТО ЗА КУЛИСАМИ ТОРГОВОГО ЗАЛА? 
ф  «ЛЕВЫЙ» т р а н с п о р т  
о  «ЗУБР» — -ХОЗЯЙСТВЕННИК

Что в наше время глав
ное в торговле? Знает каж
дый: культура обслужива
ния. Так сложилось, что 
культуру обслуживания ста
ли понимать как взаимоот
ношение покупателя и про
давца. Для нас, работников 
торговли, это понятие имеет 
более широкое значение. 
Культура обслуживания — 
это прежде всего решение 
многих экономических во
просов. Этический момент 
является - закономерным 
следствием той обшир
ной работы, которая ведется 
за кулисами.

Пройдем из просторного 
светлого зала в маленький 
кабинет, где разместилась 
администрация . магазина 
№ 21 Томского гастроном- 
торга.

— Нина Георгиевна, вы 
звонили на мясокомбинат, 
они доставят продукты сво
им транспортом?).

— Я связалась с «Сель
хозтехникой»/ машины не 
будет...

— Валентина Дмитриев
на, возьмите на контроль 
«Трансагентство»...

Начало обычного рабочего 
дня. К директору магазина 
не подходите. Он занят. Сей
час он — диспетчер. ,

Покупателя не интересу
ет. каким образом будет до
ставлен товар в магазин. 
Для него важно, чтобы этот 
товар был на прилавке. До
ставка — это рабочий мо
мент, и за него отвечают 
труженики торговли. Но 
только ли они?

В Томске осуществляет
ся централизованный завоз 
товаров. Базы, пищевые

предприятия должны достав
лять свою продукцию своим 
транспортом. Однако на се
годня поставщики обеспечи
вают нас всей) на одну 
треть. Во многих случаях 
центрозавоз (база, комбинат
— магазин) или кольцевой 
завоз (база, комбинат — не
сколько магазинов) сущест
вуют формально. С больши
ми перебоями обслуживают 
нас машины из «Росбака- 
леи». В зависимые условия 
мы поставлены от кондитер
ской фабрики: нужен товар
— бери, не нужен — как 
хочешь. Такие же вольности 
позволяет себе иногда и мя
сокомбинат. На многочис
ленные звонки объяснение 
одно: машин нет, возите 
сами.

Особенно часто приходит
ся препираться в тех случа
ях, когда поставщики долж
ны завозить товар по кольцу 
и подбирать его в ассорти
менте. Естественно', на это 
требуется дополнительное 
время.

Две трети всех грузопере
возок мы вынуждены осу
ществлять сами, хотя для 
этого у нас тоже нет воз
можностей. Ежедневно по 
разнарядке за торгом за
крепляется семь автомоби
лей из АТП-3. Но лишь че
тыре из них большегрузные, 
остальные легковые. Для 
сравнения скажу, что только 
в одном не самом большом 
гастрономе № 21 в день де
лают от 7 до 11 рейсов, учи
тывая завоз товаров, вы
возку тары, макулатуры и 
т. д. И «парк» практически 
не расширяется. Четыре ма
шины предоставили в наше

распоряжение в 1971 году. 
С тех пор грузооборот уве
личился в полтора раза, а 
число транспортных единиц 
по сути осталось преж
ним.

И все же полки в магази
нах не пустуют. Какой вы
ход находят работники тор
говли из создавшегося поло
жения? Не самый лучший— 
ищут машины на стороне. В 
гастрономе № 21 уже сло
жились негласные отноше
ния с «Трансагентством», 
«Сельхозтехникой», неко
торыми заводами, кото

гой трудностью — оплатой. 
Организациям, которые по 
просьбе работников торгов
ли присылают шоферов с 
маршрутным листом, деньги 
перечисляются через банк. 
А расходы эти фиксируются 
по отчетным документам в 
графе «транспорт» и вклю
чаются законным путем в 
издержки обращения. Но 
как быть с теми Улеваками». 
которые делают рейсы без 
ведома руководства, но от 
чьих услуг мы отказываться 
не можем? Кто негласно 
установил твердую таксу: 
десятка за рейс?

Еще пять лет назад мы 
строго наказывали своих ра
ботников за такие расходы. 
Сейчас вынуждены закры
вать глаза на эти факты.

Подсчитали, во что обхо
дится нам этот «либера
лизм». За полгода по торгу 
на «неорганизованный»
транспорт истрачено 43.737 
рублей. На эти деньги мож-„  и у уцсп. хха. х гх ц'-аи! xz inva»-

рые выкраивают свои транс- ш но приобрести восемь боль-
порт на час-другой для мага
зина. Случается, делают это 
бесплатно. Но в целом «не
организованный» транспорт 
обходится очень дорого. За 
полгода в гастрономе истра
тили на него 1.600 рублей, 
в то время как на узаконен
ный — всего 750 рублей.

Другой магазин № 10 — 
значительно меньше гастро
нома № 21. Но там за этот 
период израсходовали на 
привлеченный транспорт 
значительно большую сумму 
— ^2.387 рублей. Признают, 
что заплатили бы еще более 
значительную сумму, только 
бы найти машины. В тот 
день, когда подсчитывалась 
эта цифра, директор магази
на А. П. Югова связывалась 
с десятком организаций, но 
ниоткуда не могла получить 
помощи. В тот же день с ба
зы в торг сообщили: по
ступило 120 тонн арбузов, 
берите. Из-за нехватки 
транспорта магазины - гаст- 
рономторга ‘ не смогли взять 
ни одной тонны, хотя знаем, 
как нужен этот продукт по
купателю.

Привлечение транспорта 
со стороны связано я с дру

шегрузных машин. А если 
эту цифру помножить на 
годы?..

И в то же время на всех 
совещаниях работников тор
говли, когда заходит речь о 
транспорте, заявляют:
ссылаться на эту причину— 
бесполезное дело, изменить 
ничего нельзя. Изменить, 
очевидно, можно, если по
смотреть на этот вопрос, 
как на серьезную проблему, 
и рассмотреть ее в област
ном масштабе.

В частности, изучить ис
пользование транспорта, 
взаимоотношения поставщи
ков и потребителей. У тех и 
других разные ведомства — 
областное управление пище
вой промышленности я об
ластное управление торгов
ли. Третьего, кто бы проана
лизировал работу тех и дру
гих на стыке транспортных 
услуг, не находится. Необ
ходимо или по-настоящему 
наладить централизованный 
завоз, или укрепить транс
портом торговые предприя
тия.

Сейчас иногда дело дохо
дит до местничества. Мы 
оштрафовали пивзавод на

8.000 рублей за то, что не 
завез нужный товар. А он 
теперь уже длительное вре
мя совсем не поставляет его 
и не вывозит тару.

Весь централизованный 
завоз должен контролиро
ваться так же, как неболь
шая его часть — доставка 
хлеба. Горисполком утверж
дает специальный график 
завоза хлебобулочных изде
лий и при нарушении его 
применяет строгие меры.

Четко налаженный завоз 
— это не только правильное 
решение экономических во
просов. Он скажется и на 
другом — подборе руководя
щих кадров. Директорами 
мы вынуждены ставить лю
дей не с высокой профессио
нальной подготовкой, а «зуб
ров» — хозяйственников, 
которые могут все достать.

В прошлом году к нам 
приехали две выпускницы 
Ленинградского института 
торговли, хорошо подготов
ленные молодые специали
сты. Обеих поставили внача
ле заместителями директо
ров магазинов, чтобы вошли 
в курс дела, познакомились 
с людьми, а потом — дирек
торами. И дело у них ла
дилось. Но только там, где 
они могли применить свои 
знания. И попросили обе 
Наташи рядовые должности, 
потому что «нужны еще не
легкие курсы, чтобы сТать 
хозяйственником в таких 
условиях».

Разумеется, сказалбсь от
сутствие опыта. Но налицо и 
те лишние трудности, кото
рых вполне можно избе
жать. Но именно они стано
вятся причиной того, почему 
еще многие магазины не в 
состоянии выполнить план, 
почему из торговли «бегут» 
люди, почему культура об
служивания в наших магази
нах еще довольно низка. Ко
нечно, один, даже четко ор
ганизованный, завоз не смо
жет решить всех проблем. 
Но он сможет снять напря
жение во многих наших ма
газинах.

Н. ЧЕРНЯВСКИЙ, 
директор гастрономторга.

д е к а д а
Две пятидневки в цехах 

манометрового,, завода шло 
напряженное соревнование 
в честь сорокалетия со дня 
начала стахановского дви
жения. Коллективы и от
дельные работники стреми
лись добиться в эту декаду 
наивысшей производитель
ности труда. На 140 про
центов выполнял сменное 
задание коллектив комсо- 
мольско-мОлодежяой брига
ды из сборочного цеха 
№ 5, которой руководит 
Г. Могилевчвкова. Эта 
бригада, занятая5 на сборке 
манометров, И была инициа
тором ударной декады на 
предприятии.

Отлично потрудились в 
этом же цехе коллективы, 
руководимые Ю. Назаровой 
и Е. Зинченко. По две нор
мы в смену выполнял каж
дый член бригад Д. Тата
ринцева и В. Леденева из 
цеха № 4. Поистине рекорд
ными оказались эти дни 
для прессовщицы цеха № 8 
Л. Макаровой, добивавшей
ся выполнения задания на 
293 процента, В. Гшив- 
но — 261 процент, у налад
чика автоматов цеха № 2 
А. Шошина ежедневный по
казатель составил 255 про
центов. Более двухсот про
центов выполнения еже
дневного задания добива
лись слесари цеха № 5 
Н. Григорьева и Л. Лапиц- 
кая, слесарь из цеха № 2 
Ф. Небаева, литейщик цеха 
№ 8 В. Сафронов.

Декада рекордного труда 
показала, что коллективы 
могут намного увеличить 
производительность труда, 
если использовать все ре
зервы. И сейчас передовики 
производства, готовясь к до
стойной встрече XXV съезда 
КПСС, трудятся по-ударно
му, используя приобретен
ный за декаду опыт/

В. МАСЛЮКОВА.

В С Е
О К А Ч Е С Т В Е

Во Львове открылась по
стоянно действующая вы
ставка, рассказывающая об 
опыте работы партийных ор
ганизаций и коллективов 
передовых предприятий про
мышленности Львовской
области по разработке и 
внедрению комплексной си
стемы управления качест
вом продукции, одобренной 
Центральным Комитетом
КПСС.

Сейчас во Львов со всех 
концов страны приезжают 
руно-водители предприятий, 
специалисты, партийные и 
советские работники. Здесь 
они узнают о том, как созда
валась новая система, что 
уже сделали и делают кол
лективы львовских Пред
приятий для последователь
ного и планомерного внедре
ния этой системы на заво
дах и фабриках, каковы ре
зультаты ее применения и 
перспективы развития.

Организаторы выставки 
позаботились не только о 
накладной экспозиции. Пос
ле осмотра выставки посети
тели могут ознакомиться с 
системой управления качест
вом непосредственно там, 

где она создана и действует, 
— в производственно-техни
ческих объединениях имени 
В. И. Ленина, имени 50-ле- 
тия Октября, «Микропри
бор», «Электрон» и на дру
гих предприятиях города.

(Корр. ТАСС).

ГОСУДАРСТ
Личные подсобные хозяй

ства продолжают оставаться 
важным резервом в пополне
нии ресурсов молока. Да и 
время сейчас благодатное— 
овощное, ягодное. Стало 
быть, расход молока в семь
ях, имеющих в своем хозяй
стве коров, сокращается. 
Вот почему мы ставим1 перед  ̂
нашим активом — работни
ками маслозаводов и сбор
щиками молока — на это 
время задачи более напря
женные.

На первое сентября 1975 
года у населения области 
закуплено молока 4,4~ тыся
чи тонн, что составило по 
101 килограмму молока на 
корову. ^

В работе по закупкам из
лишков молока первенство 
удерживает Чаинский район, 
который уже выполнил годо
вой план на 103 процента. В 
расчете на одну корову лич
ного хозяйства в районе за
куплен 191 килограмм моло
ка. По сравнению с прош
лым годом этой продукции 
заготовлено больше на 38 
тонн. Много лет подряд в ор
ганизации этой работы от
личных результатов доби
вается .Ггеботерский сель
ский Совет, где председа
телем М. С. Горкольцев. 
Здесь депутаты, работники 
сельсовета постоянно разъ
ясняют населению важность 
закупок. В селах сельсовета 
много активных сдатчиков: 
А. Я. Жмыхова, С. А- Инде- . 
ев, Нг В. Глазунов и другие, 
каждый из которых сдал го
сударству около трех тонн 
молока. Такая активность 
населения позволила заго
товить в целом по сельсове
ту 117 тонн молока (план— 
88 тонн) и закупить 790 ки
лограммов молока в расчете 
на одну корову в личном хо
зяйстве.

Это лучший показатель 
по области. _

Подводя итоги социали
стического соревнования 
среди заготовителей объеди
нения по закупкам у населе
ния, Мы неоднократно мате
риально поощряли лучших 
из лучших сборщиков моло
ка. Их у нас теперь много. 
Это прежде всего Г. Н. 
Дунец — мастер Суготского 
маслозавода Колпашевско- 
го района, заведующая Ле- 
ботерским сепараторным от
делением Чаинското района 
3. М. Огаркова, Е. И. Рас
сохина из пос. Майский Кар- 
гасокского района, Б. Я. 
Миллер из с. Высокий Яр 
Парабельского района, кото-' 
рые с начала года закупи
ли по 600—850 килограм
мов молока на корову. 3, М. 
Огаркова одна закупила 117 
тонн молока ' — намного 
больше, чем все сборщики 
Тегульдетского района (66 
тонн).

Сборщица молока В. Ф. 
Баранова IJ3 поселка Ма
линовка ” Кривошеинско- 
го района недавно выпол
нила два девятимесяч
ных задания и закупила 450 
килограммов молока в рас
чете на одну корову из лич
ных хозяйств этого села. Хо
чется сказать доброе слово 
и о председателе Малинов
ского сельсовета И. А. Гри- • 
шанове — это он организо-

актив на 
работу и 
у «населе-

вал депутатский
разъяснительную 
закупку молока 
ния.

Неплохих показателей дЬ- 
бились сборщики В. А. 
Останина из пос. Заполой 
Парабельского района (352 
килограмма на корову), 
М. В. Дудкина из'села Ур- 
там Кожевниковского района 
(300 килограммов) и другие.

К сожалению, не все ру
ководители маслозаводов, 
сельсоветов, совхозов, кол
хозов, магазинов потребкоо
пераций и орсов организуют 
закупки молока у населения 
с таким же старанием, как 
в Чаинском районе.
. Значительно ниже уровня 
прошлого года ведутся за
купки в Асиновском районе 
— на 163 тонны, Первомай
ском — на 21 тонну, Те- 
гульдетском'—на 31 тонну, 
Шегарском — на 25 тошС. 
В этих районах населенные 
пункты еще не имеют своих 
сборщиков и приемщиков 
молока, не ведется необходи
мая разъяснительная рабо
та среди населения.

Недавно в области прошли 
районные совещания пред
седателей сельсоветов, ди
ректоров маслозаводов, 
представителей гооинспек- 
ции по закупкам и качеству 
продуктов сельского хозяй
ства, работников потребкоо
перации, орсов, сборщиков 
и приемщиков молока. При
няты обращения с призывом 
к населению продать до кон
ца года по̂  50 килограммов 
молока от каждой коровы, 
имеющейся в личном хозяй
стве, и закупить в целом по 
области 2 —2,5 тысячи тонн 
молока.

Темпы , заготовок в ав
густе показали, что при 
хорошей организации де
ла этот рубеж впол
не реален. В этом месяце 
закуплено по 15 килограм
мов на корову, тогда как в 
прошлом году в это время 
было закуплено по 11. Авгу
стовская прибавка состави
ла по области 121 тонну мо
лока.

На днях на собрании рабо
чих, инженерно-технических 
работников и служащих Ча- 
инского маслозавода было 
принято обращение ко всем 
работникам предприятий об
ластного объединения ■ мо
лочной промышленности.

«Откликаясь на постанов
ление ЦК КПСС «О социа
листическом соревновании 
за достойную встречу XXV 
съезда КПСС», — говорит
ся в обращении, — наш 
коллектив решил выполнить 
пятилетний план и план
1975 года по закупкам моло
ка у населения к 15 сентяб
ря 1975 года и закупить 
сверх годовой) плана 54 
тонны, & в период с января
1976 года до открытия съез
да КПСС — 50 тонн моло
ка».

Инициатива чаинцев за
служивает всяческого одоб
рения и поддержки.

А. ПСПОВ.
начальник областного
производственного объ
единения молочной про

мышленности.

V)
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r .’.'m Гарантия з а к о н а
Закон СССР «О статусе депутатов Советов'депутатов 

трудящихся в' СССР», статья 9: „
«...Советское государство гарантирует каждому депутату 

необходимые условия для беспрепятственного и аффективно
го осуществления его прав и обязанностей.

Лица, препятствующие депутату в осуществлении его пол
номочий или посягающие на честь и достоинство депутата 
как представителя государственной власти, несут ответствен
ность в соответствии с законом».
Это был обычный суббот

ний день. • И ничего особен
ного не было в том, что 
Татьяна Горошникова — 
депутат Томского областно
го Совета депутатов трудя
щихся — вместе с другими 
работниками завода измери
тельной аппаратуры отпра
вилась на дежурство в со
ставе группы народных дру
жинников.

Татьяна Николаевна, а в 
своем кругу просто Таня, 
известна своей обществен
ной активностью. На протя

жении ряда лет она избира
лась секретарем комсомоль
ской организации цеха, чле
ном комитета ВЛКСМ, а в 
последние годы представля
ет свою комсомольскую ор
ганизацию в составе обкома 
ВЛКСМ, ^арн и к  четверто
го года пятилетки, Т. Го- 
рошникова в совершенстве 
овладела своей профессией, 
имеет высший, 5-й разряд 
монтажника радиоаппарату
ры. Все, кто ее знает, удив
ляются: как она умудряется 
совмещать свою ударную

работу, большую обществен
ную деятельность с учебой 
в электромеханическом тех
никуме?! Трудно? Конечно.

Й тем не менее успевает 
везде. В тот субботний ве
чер могла *бы останься дома 
— товарищи поняли бы ее.

Галина Назарова, работ- 
нйца завода, рассказывает: 
«18:; августа, около 9 часов, 
вечера, " мы, дружинники 
микрорайона, зашли в мага
зин М> 6 Ленинского раййй- 
щеторга. Там было полно 
мужчин. Мы решили прове
рить, не торгуют ли спирт
ным, и понаблюдать за по
рядком. Сразу бросилось в 
глаза, что одна из продав
щиц была в нетрезвом со
стоянии. Мы с Таней подо
шли к ней и сделали ей по 

- этому поводу замечание. 
Продавец даже не отреаги
ровала — видимо, такая

тактика была ею уже опро
бована. Вот тогда-то Таня 
предъявила свое депутат
ское удостоверение.

И тут случилось неожи
данное. Продавщица схва
тила удостоверение, спрята
ла его в карман халата и 
оказала: «Ходят тут всякие 
с «корочками». Мы попы
тались вернуть удостовере
ние, но наши требования 
были для пьяного работни
ка прилавка пустым звуком. 
Когда же мы намеревались 
вызвать милицию, продавец 
вдруг стала толкать Т. Го- 
рошникову в подсобное по
мещение, кричать, что в та
ком случае она ее запрет и 
не выпустит до утра...».

Да, положение, прямо 
скажем, не из приятных. 
Однако девушки распоясав
шейся наглости противопо

ставили настойчивость и до
стоинство. Й очень жаль, 
что претензии депутата, 
дружинников не поддержали 
покупатели-мужчины, нахо
дившиеся возле прилавка. 
Никого из руководителей 
магазина в это напряженное 
время работы не оказалось 
на месте.

Пьяным продавцом за 
прилавком, оскорбившим 
депутата и словом, и дейст
вием, была В. И. Писарен
ко. .

Вот ее (в трезвом состоя
нии) пояснения:. «Да, выпи
ла в тот день, была на это 
причина. Корда подошли ко 
мне две девушки и сделали 
замечание, я сказала, что 
уйду, с места работы. Но не 
ушла. Одна из них показа
ла «корочки» (В. Писаренко 
так называет удостовере
ние), но мне показалось, что 
они не ее, и потому я поло
жила их в свой карман. Ког
да же услышала, что они 
будут вызывать - милицию, 
не знаю почему, но стала 
толкать депутата в «подсоб
ку».

— Писаренко у нас ра
ботает недавно., замечаний 
не имела. Когда продавцы 
выпили — не видела, — 
безуспешно пытается объяс
нить ситуацию заведующая 
магазином Л. Н. Смакотияа.
— В 6 часов вечера я ушла 
домой, а вечером у нас дол
жен ‘быть ответственный де
журный. Я никого не пре
дупредила об этом — есть 
ведь график дежурств.

Г. А. Фролова, продавец 
этого же магазина:

— То, что я дежурная,— 
не знала, меня никто об 
этом не предупреждал. 
Писаренко я тоже угова
ривала, когда та шум под
няла, да только она никого 
не слушала. Что сказать о 
случившемся? Пьяная она 
была... Но когда она выпила
— не видела.

Комментарии ко всем
этим признаниям, как гово
рят, излишни. В обществен
ном месте, в рабочее время 
продавец, приняв 'спиртное, 
оскорбляет достоинство де
путата. Ясны и причины,

почему это стало возмож
ным в этом магазине — 
здесь царят безответствен
ность и пренебрежительное 
отношение к дисциплине.

Татьяна Горошникова и 
ее подруга в тот вечер, ко
нечно, расстроились. Им 
была неприятна эта встреча 
с хулиганством, хотя они по
нимают: красные повязки на 
рукаве, выход на дежурство 
предполагают подобные 
встречи. Они добровольно 
отдавали свое личное сво
бодное время общественно
му делу — охране общест
венного порядка в городе. 
Татьяна Горошникова в ма
газине действовала как на
родный дружинник и вовсе 
не козыряла своим депутат
ским мандатом. Она вынуж
дена была предъявить свое 
удостоверение, чтобы обра
зумить- В. Писаренко. Но в 
этом случае важно и другое. 
Депутат уполномочен наро
дом, он выполняет свои 
обязанности. Мы, избира
тели, вправе требовать от 
народного избранника пол

ной отдачи сил в выполне
нии им своих депутатских 
обязанностей, но он, со сво
ей стороны, рассчитывает 
на помощь и поддержку сво
их избирателей, всего насе
ления.

Случай преступного отно
шения к депутату, пред
ставителю общественности, 
в магазине Кч 6 райпище- 
торга должен стать поучи
тельным прежде всего для 
тех, кто еше не знаком с 
Законом'-ф статусе депутатов 
Советов депутатов трудя
щихся.

Этот закон гарантирует 
депутату условия для осу
ществления его прав и обя
занностей. -

Вот почему приговор Ле
нинского народного суда, 
осудившего В. Писаренко к 
двум месяцам исправитель
но-трудовых работ по месту 
работы с удержанием 20 
процентов месячного зара
ботка, воспринимается как 
должное.

Л. ГОЛУБЕВ, 
инструктор облисполкома.

МЗТА — это марка Мо
сковского завода тепловой 
автоматики. На предприя
тии изготовляются прибо
ры для управления и регу
лирования тепловых процес
сов в энергетике и металлур

гии, а также на заводах, 
производящих минеральные 
удобрения.

Сейчас на заводе пущен 
новый конвейер, на котором 
уже собрана 1.000 прибо
ров.

Все участки и бригады 
предприятия приняли повы
шенные обязательства в 
честь XXV съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: новый кон- 
вейер.

Фото В. Кунова.
(Фотохроника ТАОС).

М А Р К С И З М - Л Е Н И Н И З М .  
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
С О В Е Т С К О Г О  С О Ю З А

Водолазский А. Ф. Закон 
жизни партии. (Борьба 
Маркса, Энгельса, Ленина 
за коллективность, партийно
го руководства). М., Полит
издат, 1975, 335 стр. (Очер
ки истории партийного 
строительства). 27.000 экз. 
1 р. 18 к.

Марксизм-ленинизм учит, 
что высшим принципом ру
ководства коммунистической 
партии, важнейшим источ
ником ее мудрости, револю- 
ционно-преобразующей си
лы и непобедимости являет
ся коллегиальность. Следуя 
этому принципу, наша пар
тия выступает как коллек
тивный разум всего совет
ского народа.

В монографии доктора 
исторических наук А. Ф. 
Водолазского прослежи
вается развитие идеи кол
лективности партийного ру
ководства. .Труды К. Марк
са, Ф. Энгельса, В. И. Ле
нина, документы созданных 
и возглавлявшихся ими ре
волюционно - политических 
организаций пролетариата
— вот та основа, на кото
рой раскрывается один из 
главнейших законов жизйи и 
деятельности коммунистов
— принцип коллективности 
руководства. Этот принцип в 
книге показан в действии, в 
решении задач революцион
ного процесса, в стиле и ме-, 
тодах работы основополож
ников научного коммунизма, 
направляющих учреждений 
Союза коммунистов, I Ин
тернационала, большевист
ской партии в борьбе с про
явлением культа личности, 
диктаторства, анархического 
индивидуализма и фракци
онности. '

Издание предназначено 
партийным активистам, на
учным работникам, препода
вателям, студентам, всем, 
кто интересуется вопросами 
партийного строительства.

Бас-'анов М. И. и Лейб- 
зон Б. М. Коммунистиче
ский авангард. Проблемы 
идеологической борьбы. 
М„, Политиздат, 1975, 287
стр. 18.000 экз. 1 р. 23 к.

Вопрос о руководящей ро
ли компартии в борьбе тру
дящихся за социальный про
гресс стал в современных 
условиях узловым пунктом 
идеологических сражений 
между марксизмом-лениниз
мом и представителями раз

личных форм ревизионизма. 
ЭтоиЧеме и посвящена дан
ная работа, авторами кото
рой являются сотрудники 
Академии общественных 
наук при ЦК КПСС доктор 
исторических наук Б. М. 
Лейбзон и кандидат йстори- 
чеоких наук М. И. Басма
нов.

Рассматриваемый в книге 
актуальный вопрос осве
щается на примере и опыте 
коммунистического движе
ния несоциалистических 
стран.

Конвисар В. На крутом 
повороте. Документальная 
повесть о VI (Пражской) 
Всероссийской конферен
ции РСДРП. Авториз. 
пер. с укр. Н. Роговой. 
М., Политиздат, 1975, 216 
стр. 100.000 экз. 47 к.

В документальной пове
сти украинского писателя 
Владимира Конвисара ожи
вают события того незабы
ваемого времени, когда 
большевики-ленинцы вели 
непримиримую борьбу с 
ликвидаторами за сохране
ние нелегальной партии ра
бочего класса. Автор пока
зывает, как подготавлива
лась VI Пражская конфе
ренция РСДРП, воссоздает 
обстановку и атмосферу ее 
заседаний, рисует дорогие 
всем нам образы В. И. Ле
нина и его верных соратни
ков.

Книга адресована широ
кому кругу читателей.

Смирнов В. П. Ленинские 
принципы п а р т и й н о г о  
руководства п е ч а т ь ю .  
М., «Мысль». 1975, 174 стр. 
15.000 экз. 60 к.

В книге на основе теоре
тического наследия К. Марк
са, Ф. Энгельса, В. И. Ле
нина, новых архивных мате
риалов, опыта работы рес
публиканских, краевых, об
ластных и районных коми
тетов партии раскрываются 
теоретические основы ленин
ских принципов партийного 
руководства прессой, их 
практическая необходимость 
для успешной работы печа
ти. Автор определяет глав
ные черты, характерные 
для партийного руководства 
печатью в современный пе
риод, дает анализ его форм 
и методов.

Издание представляет ин
терес не только для партий

ного актива и работников 
печати, но “н для преподава
телей общественных наук» 
студентов, аспирантов, науч
ных работников. - Оно может 
быть использовано в качест
ве учебного пособия партий
ных учебных. заведений.

Украинцев В. В. КПСС— 
организатор культурного 
строительства в период раз
витого социализма. Учебное 
пособие. М., «Высшая шко
ла», 1975, 144 стр. 15.000 
экз. 28 к.

Вопросы социалистиче
ской культуры постоянно 
находились и находятся в 
центре внимания нашей пар
тии и Советского государст
ва. Этой важной теме и по
священа настоящая книга, 
в которой делается попытка 
кратко осветить гигантскую 
работу КПСС в области 
культурного строительства 
в условиях развитого социа
лизма, прослеживается ле
нинское учение о культур
ной революции, показывает, 
ся организаторская деятель
ность партии в политико
воспитательной и культурно- 
просветительной работе, в 
осуществлении Всеобщего 
восьмилетнего и полного 
среднего образования, в 
дальнейшем развитии выс
шего образования, науки, 
литературы, искусства.

Хронологические рамки 
учебного пособия охватыва
ют 1958— 1973 годы.

Книга предназначена сту
дентам вузов.

Цуверкалов И. Г. Дейст
венность партийного конт
роля. М., Политиздат. 1975, 
72 стр. 42.000 экз. 15 к.

Автор брошюры — И. Г. 
Цуверкалов ...— работает 
секретарем парткома колхо
за «Путь Ленина» Коренов- 
ского района Краснодарско
го края. Он рассказывает о 
том, как организована про
верка исполнения партий

ных решений, и прежде все
го решений партийных соб
раний, анализирует имею
щиеся недостатки, размы
шляет над некоторыми 
проблемами той важной об
ласти партийной деятельно
сти, которую В. И. ’ Ленин 
называл «гвоздем всей рабо
ты».

Брошюра рассчитана на 
широкий партийный актив, 
и в особенности на секрета
рей партийных организаций 
колхозов и совхозов.
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ДЛЯ СТЕПНЫХ 
КОРАБЛЕЙ

НАЗАРОЙО (Краснояр
ский край), 8 сентября. 
(Корр. ТАСС А, Щигленко).

Со сборочного конвейера за
вода сельскохозяйственного 
машиностроения сегодня со
шла первая серийная пар
тия унифицированных узлов 
для зерноуборочных ком
байнов «Нива», «Колос» И 
«Сибиряк». С вводом в 
строй остальных мощностей 
завода наздровские комбай- 
ностроители будут ежегод

но изготовлять 70 тысяч 
широкозахватных жаток, а 
также ряд других узлов для 
степных кораблей и запас
ные части к ним.

К Открытию XXV съезда 
КПСС коллектив молодого 
завода обязался выпустить 
первую жатку.

с о о б щ е н и я  и з - з а  р у б е ж а
ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ В ИСТОРИЙ СТРАНЫ

ПРИЕМ В СОФИИ
СОФИЯ, 8 сентября. 

(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК БКП, Председатель Го
сударственного совета НРБ 
Тодор Живков принял гла
ву прибывшей сегодня в 
Софию делегации Верховно
го Совета СССР, члена Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, кандидата в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вого секретаря ЦК Компар
тии Узбекистана Ш. Р. Ра
шидова.

Д е н ь  СССР  
на Познанской ярмарке

ВАРШАВА, 8 сентября. 
(ТАСС). Сегодня на междуна
родной Познансной ярмарке 
потребительских товаров «Та- 
кон-75» — День СССР. Нескон
чаем поток людей, желающих 
ознакомиться с экспонатами 
советского павильона. Он зани
мает самую большую площадь 
среди экспозиций зарубежных 
участников ярмарки. Вни
мание посетителей привлека
ют новейшие марки холодиль
ников, автоматические и полу
автоматические стиральные 
машины, пылесосы, цветные и 
переносные телевизоры, ра
диоприемники. Многолюдно у 
стереофонической радиолы 
«Виктория-001». Большой ин
терес у польских автолюбите
лей вызывают советские авто
мобили. .

Советский Союз участвует 
также в специализированных 
экспозициях «Интермаш» и 
«Полиграфия-75»,

\ СОФИЯ, 8 сентября. 
(ТАСС). По случаю 31-й го
довщины социалистической 
революции в Болгарии сего
дня здесь состоялось тор
жественное собрание общест
венности столицы. В прези
диуме — Первый секретарь 
ЦК ВКП, Председатель Го
сударственного. совета НРБ 
Т. Живков, член Политбюро 
ЦК БКП, Председатель Со
вета Министров С. Тодоров, 
другие партийные и госу
дарственные' руководители. 
Вместе с ними — глава де
легации Верховного Совета 
СССР, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС Ш. Р. 
Рашидов.

С докладом на собрании 
выступил С. Тодоров. Рево
люция 9 сентября, сказал 
он, является продолжением 
дела Великого Октября. В 
этот день наша партия . и 
наш народ отдают дань глу
бокой признательности и 
благодарности советскому 
народу и его победоносной 
армии, оказавшим неоцени

мую, решающую помощь в 
победе Сентябрьской рево
люции.

9 сентября — великий пе
реломный момент в истории 
Болгарии, потому что он от
крыл пути для ее социали
стического возрождения 
внес необратимые изменения 
в жизнь всех социальных 
слоев общества. Выросло но
вое поколение, которое не 
знает капиталистической 
эксплуатации и бесправия.

Оратор остановился ' на 
успехах Болгарии , .за годы 
народной власти, подчерк
нул, что они — результат 
правильной политики ВКП. 
К своему XI съезду партия 
болгарских коммунистов, 
сказал он, идет единой и 
сплоченной, беспредельно 
верной принципам марксиз
ма-ленинизма и пролетарско
го интернационализма. Это 
единство —  главное условие 
решения крупных задач в 
предстоящий период.

В последние годы, продол
жал С. Тодоров, междуна

родная жизнь развивается 
под знаком политической 
разрядки, которой положил 
начало XXIV съезд КПСС, 
провозгласивший Программу 
мира. БКП и правительство 
Болгарии восприняли эту 
программу как свою собст
венную. Он отметил, что 
Болгария была активным 
участником Совещания по 
безопасности и сотрудни
честву в Европе.

Огромную роль в созыве 
и успешном завершении 
общеевропейского совеща
ния и вообще в международ
ной разрядке, подчеркнул 
докладчик, сыграл лично 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев.

С. Тодоров указал, что 
интернационализм всегда 
был неотъемлемой чертой 
Болгарской коммунистиче
ской партии, ее . политиче
ской и практической дея
тельности. Сегодня, когда 
мы отмечаем 31-ю годовщи
ну победы социалистиче

ской революции в Болгарии, 
сказал он, мы вновь про
возглашаем свою беспре
дельную приверженность 
принципам пролетарского 
интернационализма. Неиз
менным выражением интер
национальной сущности вне
шней политики Болгарии 
является болгаро-советская 
дружба.

Народная Республика 
Болгария, отметил оратор, 
делает все для укрепления 
единства и могущества со
циалистического содруже
ства, содействует развитию 
социалистической экономи
ческой интеграции в рамках 
СЭВ, прилагает усилия по 
укреплению Организации 
Варшавского Договора. Мы 
решительно выступаем про
тив раскольнического, ан
тисоветского, антикоммуни
стического и националисти
ческого курса маоистского 
руководства КПК и КНР, 
подчеркнул в заключение 
С. Тодоров.

Торжественное собрание в Пхеньяне П О Л И Т И Ч Е С К А Я  
ОБСТАНОВКА В ПОРТУГАЛИИПХЕНЬЯН, 8 сентября. 

(ТАСС). По случаю наци
онального праздника—27-й 
■годовщины образования 
КНДР здесь состоялось тор
жественное собрание трудя
щихся столицы, на котором 
с докладом выступил вице- 
президент КНДР, член По
литического комитета ЦК 
ТПК, секретарь ЦК ТПК 
Ким Доя Гю.

Провозглашение КНДР, 
отметил Ким Дон Гю, — это 
победа корейского народа в 
борьбе за построение социа
лизма и коммунизма.

За годы своего существо
вания наша республика — 
первое государство рабочих 
и крестьян на корейской 
земле — прошла путь слав
ных побед, добилась боль

ших перемен во всех обла
стях жизни.

Сейчас КНДР — социа- 
-лйстичес ко е индустрия льное 
государство. Его промыш
ленное , производство не
измеримо увеличилось. В 
десятки раз возросла 
выплавка чугуна и стали, 
резко улучшилась техниче
ская оснащенность всех от
раслей народного хозяйства.

Касаясь вопроса объеди
нения родины, Кцм Дон Гю 
подчеркнул, что это — выс
шая национальная . задача. 
Южнокорейский режим, 
сказал он, не желает мир
ного - самостоятельного объе
динения родины, стремится 
избежать переговоров с Се
вером, отказывается от мир

ных предложений КНДР. 
Ким Дон Гю потребовал вы
вода из Южной Кореи аме
риканских войск, у . которых 
нет никаких оснований '.для 
дальнейшего пребывания 
там.

В заключение Ким Дон 
Гю заявил, что КНДР под
держивает борьбу народов 
земного шара против- импе
риализма. колониализма, 
расизма, за свободу, неза
висимость, социальный про
гресс. Он отметил, что ко
рейский народ полностью 
солидарен с социалистиче
скими и другими странами 
Европы, прилагающими уси
лия для обеспечения мира и 
безопасности на этом конти
ненте.

ЛИССАБОН, 8 сентября. 
Корр. ТАСС Э. Ковалев пе
редает: ... ,

Здесь продолжаются кон
сультации с целью сформи
рования нового 6-го времен
ного правительства. Эта за
дача приобрела еще более 
срочный характер после 
коллективной отставки 5-го 
временного правительства, 
которое возглавлял Васку 
Гонсалвиш.

Прошедший тур консуль
таций, однако, дает мало 
оснований рассчитывать на 
скорое создание нового пра
вительства. Лидеры социа
листической партии продол
жают настаивать на своих 
условиях урегулирования 
кризиса, которые фактиче
ски неприемлемы для боль
шинства Движения воору
женных сил (ДВС). Буржу
азная народно-демократиче
ская партия усилила напад
ки на ДВС и сейчас уже 
открыто выдвигает требова
ние о роспуске ДВС и лик
видации Революционного со
вета. Представители правой 
партии социал-демократи
ческого центра на митинге в 
городке Фамаликон также

призвали членов ДВС — 
организаторов революцион
ного выступления 25 апреля 
«вернуться в казармы», 

то есть по существу отка
заться от политической дея
тельности.

В этой сложной политиче
ской обстановке среди воен
ных крепнет убеждение в 
необходимости обеспечить 
единство ДВС и всех про
грессивных сил страны на 
революционно - демократи
ческой основе. Газета «Се- 
кулу» пишет, что даже внут
ри группировки «умерен
ных», которая объединилась 
вокруг консервативного по 
своему содержанию «доку
мента девяти» и выступала 

' против Васку Гонсалвиша, 
теперь появились разногла
сия. Некоторые офицеры из 
этой группы начали прояв
лять тревогу втгвязи с уси
лением наступления' реак
ционных сил. Среди высше
го военного командования, 
продолжает «Секулу», так
же укрепляется мнение о 
необходимости обеспечения 
развития страны по револю
ционно - демократическому 
пути.

О поставках

ВОПРЕКИ ПРОГНОЗАМ
НЬЮ-ЙОРК, 8 сентября. 

(ТАСС). Несмотря на опти
мистические прогнозы офи
циальной статистики, эконо
мика США переживает 
трудные времена. Бич 
«наихудшего», по словам 
журнала «.Ньюсуик», эконо
мического кризиса с момен
та 36-х годов и безработицы

больно бьет сейчас по инте
ресам миллионов американ
ских трудящихся.

В августе в США насчи
тывалось 8,2 млн. безработ
ных, из которых 1,8 млн. 
человек не получали посо
бий по безработице. Эти 
«лишние люди» Америки 
неумолимо пополняют ряды

граждан США, официально
относимых к категории бед
няков. Их уже зарегистри
ровано 23,8 млн. человек, 
указывал в последнем номе
ре журнал «Тайм», анализи
руя кризисные явления в 
экономике США. Иными 
словами, практически каж
дый десятый американец 
принадлежит к этой группе 
людей, влачащих плачевное 
существование.

1“

Обострение обстановки в Ливане С О К Р А Щ Е Н И Е  Д О Б Ы Ч И  Н Е Ф Т И
БЕЙРУТ, 8 сентября. 

(ТАСС). Обстановка в горо
де Триполи на севере Лива
на вновь резко обострилась. 
Поводом для этого послу
жил захват вооруженными 
лицами в районе города 
Згорта автобуса, направ
лявшегося из Триполи в 
Бейрут. 12 пассажиров бы
ли убиты.

Между жителями Згорты, 
большинство которых—хри
стиане, и Триполи, в основ
ном населенном мусульма
нами, уже на протяжении 
недели происходят воору
женные столкновения, в ко
торых участвуют также раз-

НЬЮ-ИОРК, 8 сентября. 
(Корр. ТАСС). В ряде городов 
Соединенных Штатов вновь 
серьезно накалилась обстанов
ка в результате провокацион
ных действий расистов, пыта
ющихся помешать совместному 
обучению белых и негритян
ских школьников.

Тревожная ситуация склады
вается в крупнейшем гоооде 
северо-востока страны — Бо
стоне, расистски настроенные 
жители которого уже второй 
год срывают постановление су
дебных инстанций о проведе
нии мер для обеспечения со
вместного обучения. Сегодня 
в школах города должен на
чаться учебный год. В канун

личные политические груп
пировки. Эти столкновения, 
причиной которых служат 
часто незначительные инци
денты, отражают сущест
вующие в стране глубокие 
разногласия между полити
ческими партиями и рели
гиозными общинами.

За прошедшие две недели 
столкновения между мусуль
манской и христианской об
щинами имели место также 
в городе Захли в централь
ной части страны.

Премьер-министр Р. Ка- 
раме созвал сегодня экст
ренное заседание правитель
ства для рассмотрения сло
жившейся обстановки.

его губернатор штата Масса
чусетс и мэр города были 
вынуждены отдать распоряже
ние о мобилизации и приведе
нии в боевую готовность 600 
национальных гвардейцев. Эта 
мера была вызвана тем, что 
среди полицейских Бостона на
шлось немало сочувствующих 
оголтелым расистам. Уже 
несколько сот «блюстителей 
порядка» подали рапорты о 
«болезни», отказавшись па
трулировать школьные квар
талы.

Группа расистов вчера позд
но вечером совершила нападе
ние на казармы, где размеще
ны национальные гвардейцы.

БЕЙРУТ, 8 сентября. 
(ТАСС). В первом полуго
дии 1975 г. добыча нефти в 
странах * Ближнего и Сред
него Востока сократилась в 
среднем на 14 процентов по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого 
года. Это сокращение вы
звано уменьшением опроса 
в странах Запада в связи 
с экономическим спадом в 
ведущих капиталистических 
странах, сообщает бюлле

тень «Ближневосточное эко
номическое обозрение».

Падение добычи нефти 
имело место в основном в 
наиболее крупных нефтедо
бывающих странах Персид-

забросав их камнями и палка
ми. Были произведены аресты.

Раньше свыше трех тысяч 
белых шовинистов устроили 
шумное сборище у здания го
родского муниципалитета и 
резиденции мэра, выкринивая 
угрозы по адресу негритян
ских школьников и их родите
лей.

Взрыв расового насилия по
тряс в последние дни центр 
штата Кентукки Луисвилл. 
Пустые глазницы выбитых 
окон в школах, сожженные и 
искореженные автобусы, оравы 
беснующихся расистов. В до
мах, где проживают семьи нег
ров и белых, осмелившихся

ского залива — Иране, Сау
довской Аравии, Кувейте.

В Саудовской Аравии до
быча нефти за первые 6 ме
сяцев этого года сократи
лась на 19 процентов, сни
зившись с 8,1 миллиона бар
релей в день в 1974 году до 
6,6 миллиона баррелей, в 
Иране—на 12 процентов—с 
6,2 миллиона баррелей до 
5,4 миллиона, в Кувейте—На 
27 процентов — с 2,6 мил
лиона до 1,9 миллиона бар
релей в день.

Это сокращение, замечает 
бюллетень, не коснулось 
Ирака, который продолжает 
расширять свою нефтедобы
вающую промышленность.

направить своих детей в шко
лы, раздаются угрожающие те
лефонные звонки.

Луисвилл напоминает сей
час город, находящийся на 
осадном положении. Его квар
талы патрулируются частями 
полиции и национальной гвар
дии. Власти запретили публич
ные собрания, а в районах, 
прилегающих к школам, где 
введено совместное обучение, 
не разрешено появление групп 
в составе более <-рех человек. 
В ряде районов было конфис
ковано огнестрельное оружие.

Несмотря на меры, пред
принимаемые властями, ра
систский шабаш в Луисвилле 
продолжается. Только за по
следние два дня там было аре
стовано еще 12S хулиганству
ющих элементов, а всего за
держано около 500 расистов.

американского 
о р у ж и я  

Т ель- Авиву
НЬЮ-ЙОРК, 8 сентября. 

(ТАСС). Американская пе
чать сообщает сегодня, ссы
лаясь на израильские пра
вительственные источники, 
что Соединенные Штаты 
после подписания египетско- 
израильского соглашения 
отменили свой запрет на по
ставки самого современного 
оружия Тель-Авиву. На этой 
неделе ожидается прибытие 
в Вашингтон израильского 
министра обороны Ш. Пере
са для переговоров о круп
ной сделке, касающейся по
ставок вооружений. «Воен
ные закупки Израиля в 
США скоро увеличатся», — 
пишет в этой связи «Нью- 
Йорк тайме». Газета уточня
ет, что речь в первую оче
редь пойдет о самолетах 
«Ф-15», сотнях танков и 
бронетранспортеров, ракетах 
различных классов, в том 
числе «земля—земля», а 
также лазерном оружии.

Многие американцы вы
ступают против предостав
ления Соединенными Шта
тами огромной финансовой 
помощи и вооружений Из
раилю.

В  Р А С И С Т С К О М  У Г А Р Е
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П Р И Б О Р Ы  
И З  Г Д Р

В научно-исследователь
ском институте курортоло
гии установлен полученный 
из Германской Демократи
ческой Республики новый 
прибор — шестиканальный 

. электрокардиограф, пред
назначенный для функцио
нальных исследований сер
дечно-сосудистой системы. 
Двенадцать программ этого 
прибора позволяют регист
рировать электрокардиограм
мы артериального и веноз
ного пульса, выслушивать и 
записывать сердечные зву
ки. В составе прибора есть 
биомонитор, предназначен
ный для визуального наблю
дения за физиологическими 
кривыми, характеризующи
ми работу сердца.

Новый электрокардиог
раф будет использоваться 
для диагностических, экспе
риментальных и других,’на
учных целей.

Н. МИХАИЛОВ.

ПРЕПАРАТЫ
ЛЕТЯТ
САМОЛЕТОМ

О тех, кто в суровых та
ежных условиях проклады
вает Байкало-Амурскую ма
гистраль, заботится сейчас 
вся страна. Они должны 
быть обеспечены всем необ
ходимым. Это относится и к 
охране их здоровья. Недав
но производственное пред
приятие научно-исследова
тельского института вакцин 
и сывороток отправило са
молетом на станцию Тында 
ряд препаратов для строи
телей БАМа, В их числе — 
значительное количество 
энцефалитной вакцины, ко
торая должна предупредить 
возможность; заболевания 
этой опасной таежной бо
лезнью.

Появился новый адрес и 
в списке зарубежных клиен
тов института. На днях, так
же по воздуху, значительная 
партия антирабического 
гамма-глобулина отправи

лась в Грецию.
В. ГРИГОРЬЕВ.

И Д Е Т
П О Д П И С К А

Активно началась под
писка на газеты и журналы 
на заводе «Сибэлектромо- 
тор». С первого дня сдела
ли заявки на самые разные 
издания коллективы цехов 
№№  1, 8, 14, планово
диспетчерского и произ
водственно-экономического 
отделов. Большим спросом 
у подписчиков пользуются 
газеты «Правда», «Изве
стия», «Экономическая га
зета», областная газета 
«Красное знамя», журналы 
«Роман-газета», «Политиче
ское самообразование» и 
другие. Хорошо работают 
общественные распростра
нители — инженер отдела 
труда и зарплаты Л. Мак
симова, нормировщица 
И. Трещова, мастера В. До
рофеева, Е. Полицинская,
Н. Борзунова.

Г. ГЛАДКИХ.

епортаж
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Необычно выглядели в эти 
дни просторные и светлые 
залы фойе Дворца зрелищ и 
спорта. Здесь проходила вы
ставка овощей, фруктов и 
цветов, выращиваемых в 
теплицах томских предприя
тий, на опытных школьных 
участках, на городских 
клумбах заботливыми рука
ми любителей природы.

Сибирское лето коротко. 
Но и оно вознаградило за 
терпеливый труд садоводов 
Томска. Сибирские яблоки, 
ранет, рябина представлены 
почти каждым предприя
тием. На школьных опытных 
участках и в теплицах выра
щены сортовая малина, кры
жовник, смородина, огород
ные культуры: морковь,
свекла, бобы. Все это выста
вили школы Кировского 
района. Стенды, гербарии 
рассказывают о проделанной 
работе, Экспозиция станции 
юных натуралистов привле
кает * помидорами разных 
сортов, яблоками, баклажа
нами и патиссонами. Есть 
даже виноград, выращенный 
в теплице.

Но всего богаче на вы
ставке . были представлены 
цветы. Ковер самых разных 
оттенков расстелился на по
лу во Дворце спорта. Какое 
великолепие красок! На са
мом почетном месте гордо

СИБИРСКОГО ЛЕТА

ИВАНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Народный умелец, кол
хозник из деревни Соймицы Константин Муратов в хо
зяйстве «Рассвет» работает на ферме, а в свободное вре
мя занимается резьбой по дереву.

НА СНИМКЕ: К. Муратов у  своего дома.
Фото И. Дынияа. (Фотохроника ТАСС).
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возвышаются гладиолусы. 
Они самых разных тонов: 
от белоснежного до фиоле
тового или чистого алого. 
Вот пурпурно-багровые га- 
деции, желтый шафран. По
всюду выглядывают пыш
ные шапки белых, сирене
вых, розовых флоксов, со 
всех сторон смотрят желтые 
глазки астр в разноцветных 
мохнатых уборах. На
стурция, виола, львиный 
зев, сильно пахнущие мел
кие цветки алисума...

Интересно, с выдумкой 
оформлены стенды психиат
рической больницы, завода 
измерительной аппаратуры, 
РСУ «Зеленстроя», станции 
юных натуралистов.

Обильно представлены 
комнатные цветы. Они выра
щиваются в заводских теп
лицах я  предназначены для 
озеленения цехов, отделов. 
Евгения Максимовна Усова, 
работница теплицы объеди
нения «Сибкабель», говорит:,

— Наши цветы идут не 
только в производственные 
помещения. Они украшают 
окна детских садов и комби
натов, общежитий, Дома 
культуры.

РСУ «Зеленстроя» укра
сило цветами площадь им. 
В. И. Ленина, привокзаль
ную площадь, многие

уголки города. Каждый 
год РСУ озеленяет в 
областном центре до 12—15 
гектаров, ухаживает за на
саждениями.

Красив розарий ГРЭС-П. 
Хороши полиантовые розы, 
а «Глория Дей» и «Бакара» 
— поистине украшение вы
ставки.

Большое внимание озеле
нению уделяют и в ТПИ. 
Кроме фотографий клумб и 
газонов, букетов цветов, по
литехнический институт 
представил на выставку на
учные , работы, диссертации 
и рефераты, рассказываю
щие о разработке новых ме
тодов очистки промышлен
ных стоков предприятий 
Томска: эмальпроизвбдства 
объединения «Сибкабель», 
карандашной фабрики и дру
гих.

Почти на .каждом пред
приятии отделение Всесоюз
ного общества охраны при
воды ведет большую работу. 
Красиво оформленные угол
ки заводских территорий и 
жилых микрорайонов — де
ло рук неутомимых труже
ников, членов общества. 
1.300 членов «зеленых» и 
«голубых» патрулей насчи
тывает Томское общество 
охраны природы.

52,000 часов трудились в 
этом году работники элек

тролампового завода на бла
гоустройстве территорий 
предприятия и микрорайона. 
В педагогическом институте 
3.260 человек являются 
членами Всероссийского об
щества охраны природы.

Секретарь комиссии по ор
ганизации выставки Алек
сей Иванович Смирнов сооб
щил:

— Около 40 тысяч посе
тителей побывало на нашей 
выставке. Она была органи
зована горисполкомом и го
родским советом общества 
охраны природы. Была со
здана комиссия по прове
дению выставки, кото
рую возглавил заместитель 
председателя горисполкома 
Н. Г. Черкашин. Надеюсь, 
что выставка будет способ
ствовать ’усилению озелене
ния и благоустройства горот 
да. ,

Конечно, после посещения 
выставки невольно заме
чаешь, как много еще надо 
сделать на наших улицах. 
Но выставка подарков под
ходящего к концу сибирско
го лета йозволяет надеять
ся, что все новые и новые 
томичи будут высаживать 
деревья и цветы, украшать 
балконы, окна, преображать 
улицы и площади.

Г. КУРНОСОВА.

Ч ТО ТАКОЕ лавоч
ка?:'. Традиционной 
скамейке у входа 

в подъезд самой по себе до 
звания лавочки еще далеко. 
Даже если на скамейке уют
но расположились жильцы, 
то и это еще не обязательно 
лавочка. Лавочка—явление 
социальное. Настоящая ла
вочка — это... Впрочем, 
объяснить в двух словах, 
что такое лавочка, я 
не сумею.

Иду в гости к сослуживцу. 
Чисто деловой визит — кар
маны не оттопыриваются, 
сам я побрит, пострижен, 
держусь уверенно и прямо... 
Короче, я стандартен, как 
гайка с метрической резьбой 
на 12 мм. Бодрым шагом 
подхожу ,к подъезду, и... тут 
шея моя’ начинает непроиз
вольно погружаться в плечи. 
Так и есть — сидят... Потея 
и горбясь, как начинающий 
домушник, я с трудом удер
живаю в себе остатки былой 
степенности и крадусь вдоль 
лавочки. Как сквозь строй. 
Болезненно ощущая осуту- 
левшей спиной взгляд лавоч
ки. острый и цепкий, как у 
сержанта госавтоинепекции, 
я неуклюже ныряю в подъ
езд и только на третьем эта
же перевожу дух. Не знаю, 
как вы, но я неравнодушен 
к лавочке — я ее боюсь. 
Впрочем, людей, которым 
абсолютно., нет дела до ла
вочки, я еще не встречал. 
Так же, как и лавочки, кото
рой, нет дела до людей...

Первая лавочка как про
дукт человеческой общи
тельности возникла давным- 
давно. Не станем утруждать 
себя глубоким историческим 
анализом. Возьмем сразу 
наш стремительный двадца
тый век. Заря его не знала 
ни футбольных и хоккейных 
стадионов, ни спорт- и арт- 
лото. Кинематограф пребы
вал в пеленках, а телевизор 
относился к области научной 

фантастики. Какие развлече
ния оставались жителям за
водских слобод и мещанских 
окраин? Посидеть после тя

желого рабочего дня на ла
вочке да под звонкий лузг 
семечек поговорить о том, о
сем. Посетовать, что не та 
нынче молодежь пошла — 
все бы нм гармошки да 
граммофоны; что с хлебом 
опять нынче перебой; что у 
Марии из пятого барака му
женек залился вконец...

Три четверти века про
шло.

Люди побывали на Луне. 
Кино на каждом углу. Теле
фон и радио. Телевидение

Еще ничегошеньки нет, а 
лавочка уже есть. Не поду
майте, бога ради, что она 
возникла от безделья. Ко
нечно же, нет! В наш век, 
когда самая дефицитная 
вещь р— это время, всех 
ждет масса срочных дел и 
забот. Но как тут уйдешь, 
когда в отсутствии бабушки 
любознательный Славик не
пременно наестся песку, что 
чревато серьезными послед
ствиями. Ну, а пока Славик 
ведет себя нормально, мож

все-таки разный, и нужно 
обладать талантом Ираклия 
Андроникова, чтобы увлечь 
всех рассказом о прелестях 
именно «своего времени».

Ну, а самой желанной те
мой разговора является быт 
и бытие общих знакомых. 
Кто как жил раньше, как 
живет сейчас и как надо бы
ло бы им жить на самом де
ле. В этой сфере лавочка 
проявляет чудеса осведом
ленности и компетентности.

Мирное и неторопливое

Л а в о ч к а
Э т и к а  
нашего быта

пустило в наш быт крепкие, 
некоторые даже утвержда
ют, что чересчур крепкие 
•корни. Телевизор, кстати, 
чуть было не сгубил лавоч
ку. Но лавочка оклемалась, 
она живучая. Понятно, что 
многим сейчас после напря
женного рабочего дня хочет
ся наконец-то хоть немного 
помолчать. Такие устраива
ются дома на тахте и смот
рят телевизор. Но и лавочка 
не пустует. Конечно, о хле
бе разговоров теперь здесь 
нет. Но как не упомянуть, 
что у Марии из 5-й кварти
ры, ну, той, что диссерта
цию пишет про кроликов, 
муженёк-то выпить — о-ох, 
не дурак...

Семьдесят лет прошло- 
пролетело... Изменилось все 
и вся, и на лавочке теперь 
иные разговоры. Но бедные 
Марии по-прежнему исхо
дят от- них икотой.

Вы же знаете, как это бы
вает. Три дня назад засели
ли девятиэтажный дом. Еще 
не отремонтировали лифт 
после серии новоселий. Са
мые склочные соседи еще 
улыбаются друг другу. Муж
чины из первого подъезда 
еще не переоборудовали 
детский грибок в монумен
тальный «козловой» стол.

но посидеть на лавочке и по
говорить о том, о сем...,

Разговоры на лавочке бы
вают самые незначительные.

— Пошла седни в галан
терею, вот туто за углом... 
Сиреневых ниток нету, ’40-го 
размера.

Но порой лавочка дости
гает глобальной масштабно
сти: %

— И-и, милая! Когда им 
нитки-то прясть... Они все 
электроны гонят, да атом 
дробят, рот и додробились, 
всю погоду на земле излома
ли. То дождь, то засуха...

Но вообще-’го такие раз
говоры це.тщшчны для ла
вочки ни по содержанию, ни 
по оформлению. Вчера, ска
жем, в обществе прочих сим
патичных «лавочных» тету
шек видел Ольгу Павловну. 
Ольга Павловна — доцент, 
когда-то я слушал ее лекции 
по физике. И я подумал, что 
культурный и общеобразо
вательный уровень" лавочки 
неуклонно растет. Но тем 
не менее здесь редко гово
рят о квазарах и постим
прессионизме. Международ
ные проблемы затрагивают
ся также косвенно. Не коти
руются и разговоры типа «а 
вот в наше время...». Воз
раст у сидящих на лавочке

течение беседы 'Иногда пре
рывается:

— Настенька! Настень
ка, внучка, иди счас же 
сюда! HJy, не плачь! Не дает 
игрушки—и не надо. Играй 
вот своими и не подходи 
больше к нему.

Тут охотно вступает хор 
сердобольных старушек.

— Не щрай с ним, На
стенька! У него * и отец-то 
такой. Вечно лохматый и 
глядит, как зверь. Сибуло- 
нец!

Ночью Настеньке приснит
ся страшный лохматый 
зверь, и она разбудит домо
чадцев испуганным воплем. 
Но еще больше испугается 
Настина мать, когда дочур
ка спросит ее: «Ма, а где 
живут сибулонцы?..».

Но это что! Шельмец Сла
вик, утерявший гастрономи
ческий интерес к строймате
риалам, вдруг отлупцевал ни 
в чем не повинную Катю из 
83-й квартиры. За это Сла
вик был изолирован от дет
ского общества и остаток ве
чера провел на коленях у 
бабушки. Здесь, на лавочке, 
среди прочих вещей он уз
нал, что избиенная им Катя, 
оказывается, «нагулянная» и 
мать ее «не соблюла себя» в 
молодости. Этими вестями

полусонный Славик поде
лится перед сном с дедом и 
чуть не доведет старого пар
тизана до инфаркта...

В 78-й квартире живет 
дружная молодая семья. По 
вечерам молодожены увле
ченно обучают способного 
щенка Котю разным собачь
им премудростям, что яв
ляется, естественно, заня
тием шумоем'ким. Лавочка 
расценивает это так:

— *А наверху-то у нас 
каждый вечер крики и сту
ки какие-то. Видать, плохо 
живут-то. Молоденькие та
кие, а мир их не берет...

Это невинное предположе
ние, высказанное самым ин
дифферентным тоном, по
добно трехкопеечной монете, 
опущенной в щель «питей
ного» автомата. Автомат за
гремит, защелкает, ' в чреве 
протекут какие-то загадоч
ные процессы, и он, натуж
но погудев нутром, отрыг
нет стакан благодатной гази
ровки в ответ на ваш алтын. 
Так же и с этим «невинным» 
предположением. Весь домо
вой механизм, невидимый 
глазу, но очень чуткий, по 
этому сигналу лавочки начи
нает напряженно трудиться. 
В недрах его происходят ка
кие-то неведомые процессы, 
таинственные силы передви
гают незримые рычаги, ав
томатически налаживаются и 
рвутся нужные и ненужные 
связи. Натужное гудение 
этого механизма начинает 
беспокоить дружных супру
гов из 78-й квартиры, они 
начинают нервничать и даже 
ссориться. Хорошо, если все 
это выльется в небольшую 
экзекуцию перепилившему 
Коте. А если пойдет дальше?

Это образчик пассивной, 
так сказать, подспудной дея
тельности лавочки. Но ла
вочка бывает ■ и активно- 
действенной:

— А-а-а! Петр Иванович, 
с приездом вас! А супруга 
ваша Елена Карповна еще 
не вернулась с работы. При
езжает она поздно, на са
латных «Жигулях».

Эту громогласную инфор
мацию инженер Петр Ивано
вич из 61-й квартиры слы
шит каждый раз по возвра
щении из командировок. И 
однажды, обычно вежливый 
и сдержанный, Петр Ивано
вич визгливым голосом по
шлет источник осточертев
шей информации в такие да
ли, что потрясенная лавочка 
разойдется по домам задол
го до наступления темноты. 
.Но дело свое она сделала. 
Петр Иванович уже начал 
внезапно возвращаться из 
командировок, проверять 
корреспонденцию супруги, 
следить за каждым ее ша
гом и делает жизнь люби
мой им и любящей его Еле
ны Карповны совершенно не
выносимой...

4- Ну, хватит, довольно! 
— скажут поборники спра
ведливости. — Что вы при
вязались к бедней лавойке? 
Поза прокурора вам, безус
ловно, идет, но ведь нужно 
знать меру. И ’ потом в лю
бом обвинении надо быть 
объективным.

Каюсь, я предвзято отно
шусь к лавочке. Я ее не 
люблю. Может быть, кто- 
нибудь обожает Лавочку?

Говорят, скоро появятся 
супертелевизоры с запахами 
и стереоизображением: По
явятся и такие, которые 
можно будет носить в карма
не. Повсеместно установят 
видеотелефоны. Бабушки из 
Поволжья будут запросто ле
тать к внукам'в Магадан. 
На вечерок — чаю попить. 
А к ночи будут возвращать
ся домой. Короче говоря, 
враги у лавочки растут са
мые смертельные...

Но страсть к общению у 
человека огромна, и лавочка, 
будьте спокойны, выживет. 
Ведь как приятно посидеть 
с соседом вечерком, погово
рить о том, о сем... И я 
очень хочу, чтобы к тому 
времени на лавочке говори
ли  только . о квазарах и 
'постимпрессионистах...

Г. ГОЛОШЕВСКИИ.

И Г Р А  Н Е  
ПО П О Г О Д Е

Столичные железнодо
рожники на своем поле 8 
сентября в матче чемпиона
та страны по футболу сыг
рали вничью с тбилисскими 
динамовцами — 1:1 (1:1).

К чести обеих команд, 
они в прохладную дождли
вую погоду играли энергич
но, темпераментно. Уже на 
шестой минут'е Манучар 
Мачаидзе открыл счет, а на 
34-й железнодорожник Ов
чинников сравнял его. В 
этой встрече было около 
двух десятков голевых мо
ментов. Но отлично сыграла 
оборона обеих команд, и 
прежде всего вратари, осо
бенно тбилисец Гогия.

(Корр. ТАСС).

Успех томских 
ориентировщиков

В г. Касимове Рязанской 
области состоялись финаль
ные соревнования первен
ства РСФСР по ориентиро
ванию на местности. В них 
приняли участие 23 коман
ды краев и областей 
РСФСР — победители зо
нальных соревнований.

Первое место заняли 
спортсмены Куйбышева, 
второе — Свердловска и 
третье — Красноярска. У 
нашей команды — четвертое 
место. Она попала в число 
12 команд, получивших пра
во участвовать в соревнова
ниях на первенство СССР. 
Такой успех на долю том
ских ориентировщиков вы
пал впервые.

В первый день соревнова
ний по ориентированию в за
данном направлении отли
чился Зинур Ахмадышия 
(ТИАСУР). Он занял треть'е 
место в личном зачете, полу
чил-бронзовую медаль и 
выполнил норматив канди
дата в мастер'а спорта. Во 
второй день в эстафетном 
ориентировании лучшее вре
мя на своем этапе показали 
мастера спорта В. Кужла- 
ров ; (ТПИ) и Т. Каширина 
(ТПИ).

В. ГРИГОРЬЕВ, 
старший инструктор 
Томского облсовета по 

туризму и экскурсиям.

ПОГОДА
Сегодня по области пре

имущественно без осадков, 
ветер переменный; 5—10 
метров / в секунду, темпера
тура — 13 — 18 градусов 
тепла.

В Томске без существен
ных осадков, ветер перемен
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура — 14—16 
градусов тепла.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ДЕГОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

Художественный фильм .
«Когда умирают легенды» —
18-30, 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Великолепный» — 17-10, 19, 

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Как песня* — 17-10, 19,

«Голос любви» — 21.
КЛУБ'

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Бобби» (две серии) — 15, 18. 

21.
СЕГОДНИ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Внннету — сын Инчу-Чуна»
(две серии) — 9, 13-20, 16-10,
18-50, 21-20. «Иван да Марья» —
11- 35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Одиножды один» — 8-35,

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Неподдающиеся»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. Мультсборник № 6
— 9, 10-30, 12, 15-40. «Это бес
покойное студенчество» —
14- 35, 17-10. «Даешь встреч
ный», «Правофланговые пя
тилетки», «Первые дни Таюры»
— 13-30. «Старые стены» —
15- 10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Одиножды один» — 9, 10-55,

12- 50, 14-45. 16-40. 18-35, 20-30. 
22-20. «Неподдающиеся»
12-15, 13-50, 15-25, 17,

Т В

9, 
18-35,

20- 10, 21-45. «Друзья мои» — 
10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Дневник директора школы»

— 9. 12-20. 14, 16. 17-40. 19-20, 
21. «Тайна партизанской зем
лянин» — 10-40.

«СИБИРЯК»
Мультсборник N9 17 «Тигре

нок в чайнике» — 9-20. «Встре
воженная тишина» (две серин)
— 11. 14-20. 17-40, 21.

«ПИОНЕР»
«Верный друг Санчо» — 9,

10-40. 12-20. 14, 15-40. «Человек 
в штатском» — 17-20, 19-20,
21- 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Капитан Корда» — 11. 15.
«Дикие цветы» — 17, 19, 21.

СРЕДА, 10 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Новости: 9.10. Цв. «Твор

чество народов мира». 9.40. 
«Наука сегодня». 10.10. «Ма
стера искусств». Народная ар
тистка СССР А. Тарасова. 11.20. 
А. С. Пушкин. «Капитанская 
дочка»: 11.50. «Чистый путь». 
Телевизионный документаль
ный фильм. (ГДР). 13.05. Цв. 
Концерт детских хоровых кол
лективов. 13.50. «Райнис», Ху
дожественный фильм. (Риж
ская киностудия. 1949 г.). 15.40. 
«Мастера искусств». 16.50. Цв, 
«Романсы Даргомыжского». 
Фильм-концерт. 17.30. «Время».
18.00. Цв. «Творчество народов 
мира». 18.30. «Наука сегодня».
19.00. «Райнис». Художествен
ный фильм.

ТОМСК
21.50. Новости.

МОСКВА
22.00. «Шахтерская слава». 

Телевизионный очерк.
ТОМСК

22.30. На полях области, 
22.35. В лесном цехе области. 
«Эффективность вахты», 

МОСКВА
23.00. «Время». 23.30—01.15, 

Цв. Отборочный ’ матч олим
пийского турнира по/футболу. 
Сборная СССР — сборная Ис
ландии. В перерыве — тираж 
«Спортлото».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.00. Фильм — детям. 10.20. 
Томску — высокую - дисципли

ну труда и быта. «Подготов
ка города к. зиме», 19.40. До
кументальные фильмы «Ма
стер красоты», «Встречный. 
Московский электромашино
строительный завод». 20.00. На
ши гости. 20.30,—21.55, Худо
жественный фильм «Жребий».

1 Р  РЯДНО
СРЕДА, 10 сентября

7,40. Поет Анна Герман.
5.00. По страницам газеты 
«Красное знамя», 9.10. «Осень 
в окощко стучится». Концерт. 
9.30. «Смена». Радиопрограмма 
. для молодежи. Навстречу XXV
съезду КПСС. Страда убороч
ная. «Мне комсомол вписан в 
сердце, как Родина в паспорт» 
— продолжаем разговор о ходе 
обмена комсомольских доку
ментов, ССО — на финише
19.00. -v Последние известия 
19.11, На полях области 
19ЛЭ> «Смена». Радиопрограм
ма для молодежи. (Повторение 
утреннего выпуска).

Ш
11 сентября

Концертный зал филармонии
Литературно-музыкальная композиция в 2-х отделени

ях
Новелла 1

«БАЛЛАДА О СВЕТЕ»
В программе — произведения П. Чайковского, М, Му

соргского, А. Бородина, Д. Верди.
Исполнители — артисты «Москонцерта»
Зинаида Привальская — фортепьяно.
Игорь Райтман — тенор.
Александр Комисаров — бас.
Валентин Грачев — чтец.
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 ча

сов.

Кинотеатру «Родина» 
срочно требуются кассиры 
и техничка.

Школа фигурного катания 
«Крылатые коньки» произ
водит набор детей 5—7 лет.

За справками обращаться 
на центральный стадион 
«Труд», телефон № 2-06-11.

Техническое училище № 7 
объявляет прием учащихся 
в группы по специальности 
обмотчик электрических ма
шин. Принимаются девушки, 
имеющие образование 8—10 
классов.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Крылова, 27.

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИО
НАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 11 объявляет 
прием учащихся на 1975—76 учебный год на следую
щие специальности: штукатур-маляр-облицовщик, элек
тромонтажник, слесарь-сантехник, штукатур-маляр, ка
менщик.

В училище принимается молодежь в возрасте 15—17 
лет с образованием 8 классов, без экзаменов. Принятые 
в училище обеспечиваются обмундированием, трехразо
вым питанием, общежитием.

Те, у кого срок обучения по специальности — три года, 
получают среднее образование.

Желающие поступить подают заявления на имя дирек
тора с указанием избранной специальности.

К заявлению прилагаются следующие документы: сви
детельство об образовании, паспорт или свидетельство о 
рождении, автобиография, 6 фотокарточек (размером 
3X4 ей ), справка с места жительства, обязательство 
родителей, заверенное в сельсовете или домоуправлении. 
Документы предъявляются лично. Медицинскую комис
сию поступающие проходят на месте.

Адрес училища: г. Томск, ул. Герцена, 18-а, телефоны 
№№ 2-02-12, 2-03-56, 2-08-88, 2-08-31.

Ректорат, партком, мест
ком. кафедры обществен- 
ных наук Томского поли
технического института с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти заведую
щего кафедрой научного 
коммунизма, члена КПСС с 
1943 года, участника Вели
кой Отечественной войны 
доцента

ЛИВШИЦА 
Исаака Фроимовича,

последовавшей . 8 сентября 
1975 года после тяжелой, 
продолжительной болезни, и 
выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Гражданская панихида 
состоится 11 сентября, в 
15 часов, в актовом зале 
главного корпуса ТПИ 
(пр. Ленина, 30).

Управление снабжения : 
сбыта Томского облисполко 
ма извещает потребителей 
что в связи с иявентариза 
цией с 1 по 15 октября с. г 
склады управления буду 
закрыты.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СТРОИТЕЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ № 33

готовит кадры со средним образованием для строительст
ва всесоюзной ударной стройки — крупнейшего в Союзе 
нефтехимического комплекса.

Училище продолжает прием учащихся на 1975—76 
учебный год по следующим специальностям:

для ЮНОШЕЙ с образованием 10 классов — монтаж
ник по монтажу стальных и железобетонных конструкций, 
слесарь-электромонтажйик. Срок обучения — 1 год;

для ДЕВУШЕК с образованием 10 классов — обли- 
цовщик-плиточник-мозаичник, об лицовщик-плиточник- 

’ штукатур. Срок обучения — 1 год;
для ЮНОШЕЙ с образованием 8 классов — арматур

щик-электросварщик, электрогазосварщик, слесарь- 
электромонтажник, монтажник по монтажу стальных ■ и 
железобетонных конструкций, столяр (строительный), сле

сарь по ремонту промышленного оборудования. Срок обу
чения — 3 года; '

для ДЕВУШЕК с образованием 8 классов — штука- 
тур-облицовщик-плиточник, маляр (строительный). Срок 
обучения — 3. рода.

Принимаются также юноши и девушки с образованием 
6—8 классов, не моложе 15 лет, по следующим специ
альностям: арматурщик-бетонщик (срок обучения — 
2 года), штукатур (срок обучения — 1 год), плотник 
(срок, обучения — 1 год).

Учащиеся ГПТУ находятся на полном государствен
ном обеспечении. Учащиеся, имеющие образование 10 
классов, получают стипендию в размере 30—37 рублей 
в месяц. Демобилизованные воины Советской Армии, 
имеющие образование 10 классов, получают стипендию

в размере 80—90 рублей. В период прохождения произ
водственной практики все учащиеся получают 33 процен
та от заработанной суммы. Иногородние обеспечиваются 
благоустроенным общежитием.

Для зачисления в училище необходимо подать в при
емную комиссию следующие документы:

заявление на имя директора училища, свидетельство 
о рождении или паспорт, документ об образовании, ха- 
рактеристику, 4 фотографии размером 3X4 см, справку 
с места жительства.

Медицинский осмотр учащиеся ^проходят по направле
нию училища. Зачисление в училище без* экзаменов.

Адрес училища: г. Томск-27, ул. Смирнова, 32, проезд 
автобусами JsfeJSIe 1 и 18 до остановки «Бетонный завод», 
телефоны №№ 5-12-22, 5-14-28.
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